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В этом номере: 2 стр. Подумаем вместе о будущем Забайкалья. Хроника политической и общественной жизни Забайкалья (2-4 стр.). 3 стр. 
Люди из районов не должны чувствовать себя оторванными от мира! 4 стр. Программы, которые создают нам и создаём мы. 5 стр. Краевая и районная больницы. 
Разрешится ли ситуация? 6-7 стр. Везде хорошо, где нас нет! Почему плохо там, где мы? Швеция: демократия и местное самоуправление. СПРАВЕДЛИВОСТЬ ЕСТЬ! 
8 стр. Это интересно! (Кто и что пишет о К. К, Ильковском). Как будет жить наш Амазар? Надежда на настоящие выборы. 9 стр. Светлана Городкова: Забайкаль-
скому краю нужны инновации. 10-11 стр.  Что пишем о Забайкалье мы и что пишут о нас в мире? 12 стр. Много амбиций да нет амуниций. Новое бремя – на 
плечи жильцов? 13-16 стр. «ОТЧИЙ КРАЙ»: страницы Литературы, Искусства, Краеведения. Наша Чита: факты истории. СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: культура 
России и день Читы. Как два монаха открыли народам путь. Как говорят и пишут сегодня в Забайкалье? (Стиль письма и общения в Интернете). Факты и Геббельсы. 

(Выборы без политики). Кто несет основную тяжесть в местных самоуправлениях? Объявление. Соболезнование.

Устами правителей. 
Виктор Черномырдин:

Нам нет 
необходимости 

наступать 
на те же грабли, 

что уже были.
«АиФ», 1999 год, № 7.

5 ИЮНЯ 2013 ГОДА 

Делегаты очередной партийной конферен-
ции регионального отделения политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Забай-
кальском крае проголосовали за выдвижение 
Константина Ильковского кандидатом в губер-
наторы Забайкальского края.

С этого времени Константин Ильковский 
получил возможность начать процедуры по 
оформлению документов для подачи в из-
бирательную комиссию края и после сбора 
подписей муниципальных депутатов может 
быть зарегистрирован в качестве кандидата в 
губернаторы Забайкальского края.  

Константин Ильковский поблагодарил 
делегатов конференции регионального отде-
ления политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» за выдвижение его кандидатом в 
губернаторы Забайкалья. 

Позиция, высказанная Константином Иль-
ковским, становиится все ближе забайкальцам. 
Главные его приоритеты – культура,  обра-
зование, традиционные отрасли хозяйства, 
инфраструктура, местное самоуправление, 
малый бизнес, повышение заработной платы 
бюджетникам. Социальная сфера должна стать 
самой приоритетной политикой исполнитель-
ной власти и Законодательного собрания, ибо 
главная цель – возврат взаимного доверия 
между властью и обществом.

Делегаты и многочисленные гости от 
партий, исполнительной и законодательной 
власти, общественных организаций края вы-
разили единодушное мнение: у ЗАбАйКАЛьЯ 
ДОЛжЕН быть ДОСтОйНый ГубЕРНАтОР! 
Никого не оставило равнодушным эмоцио-
нальное выступление предпринимателя Ва-
лерия Сергеевича Виноградова, председателя 
Совета ветеранов Ивана Ивановича Печенина, 
казаков, пенсионеров, представителей моло-
дежи, выразивших горячее желание видеть 
губернатором Забайкальского края Констан-
тина Ильковского.

Константин Ильковский и Цырендор-
жи Дамдинов в перерыве партийной 
конференции регионального отделения 
политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, делегаты которой выдвинули 
Константина Ильковского кандидатом 
в губернаторы Забайкальского края от 
политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ.

ВНИМАНИЕ!
Читайте на 7 странице:

КОНКуРС!
Региональное отделение политиче-

ской партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Забайкальском крае объявляет КОНКуРС 
– СПРАВЕДЛИВОСть ЕСть! Это – конкурс 
историй о случаях справедливости.

Итоги будут подведены в сентябре. 
Все победители конкурса будут отмече-
ны призами и ценными подарками.

Наши адреса и контакты. 6724412, 
Чита, ул. Петровская, 44. тлф. 322-491 

E-mail: spr_rus@mail.ru.
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хроника  политической  и  общественной  жизни Забайкалья
Политика

5 ИЮНЯ. Константин Ильковский по-
благодарил делегатов конференции РО партии 
«Справедливая Россия» за выдвижение его 
кандидатом в губернаторы Забайкалья. Он отме-
тил, что губернатор, как человек внепартийный, 
должен сотрудничать со всеми общественными 
силами региона.

Ильковский также сообщил, что приоритетами его 
предвыборной программы станут культура, честная и 
эффективная власть, инфраструктура, традиционные 
отрасли хозяйства, переработка сырья с макси-
мальной добавленной стоимостью. В выполнении 
этой программы Ильковский, по его словам, будет 
опираться на местное самоуправление и малый и 
средний бизнес.

Делегаты конференции регионального отделения 
партии «Справедливая Россия» 5 июня выдвинули 
Ильковского кандидатом в депутаты. За выдвижение 
проголосовали 27 из 28 делегатов конференции.

– Мы обсуждали ее множество раз – и комплек-
сно, и в деталях – во время встреч Константина 
Ильковского с трудовыми коллективами края, прово-
дившимися в то время, когда Ильковский был членом 
фракции нашей партии в Государственной Думе. Уже 
тогда нам было ясно, что этот человек знает и по-
нимает нужды, проблемы и боль края лучше многих 
других. И при этом не только осведомлен о пробле-
мах, но и имеет вполне конкретное представление о 
способах их решения, – сказали в «СР». – И сегодня 
наш кандидат делает еще один важный шаг на пути 
решения ключевых проблем Забайкалья – он призвал 
общество и политические силы края к совместной 
выработке программы развития края.

9 ИЮНЯ. Президент РФ Владимир Путин 
подписал изменения в законодательство, направ-
ленные на обеспечение открытости деятельности 

госорганов, сообщается на официальном сайте 
Кремля.

Предусмотрено, что такая информация предо-
ставляется государственными органами и органами 
местного самоуправления неограниченному кругу лиц 
посредством ее размещения в Интернете в форме 
открытых данных. Данный формат размещения до-
пускает автоматизированную обработку указанной 
информации без предварительных изменений чело-
веком в целях ее повторного использования.

Информация в форме открытых данных раз-
мещается в сети «Интернет» с учетом требований 
законодательства Российской Федерации о государ-
ственной тайне и о персональных данных. В случае 
если размещение информации может привести к 
распространению сведений, составляющих госу-
дарственную тайну, или нарушению прав субъектов 
персональных данных, ее размещение в форме от-
крытых данных должно быть прекращено.

Порядок отнесения информации к общедо-
ступной информации, размещаемой в форме 
открытых данных, состав общедоступной инфор-
мации о деятельности органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации и орга-
нов местного самоуправления, а также порядок 
обязательного размещения указанными органами 
такой информации в форме открытых данных 
устанавливаются Правительством Российской 
Федерации.

Правительство Российской Федерации опреде-
ляет случаи, при которых доступ к информации, 
содержащейся в государственных и муниципальных 
информационных системах, предоставляется исклю-
чительно пользователям информации, прошедшим 
авторизацию в единой системе идентификации и 
аутентификации, а также порядок использования 
указанной системы.

Экономика

3 ИЮНЯ. журнал Forbes в очередной раз 
составил рейтинг 30 российских городов наи-
более удобных для ведения бизнеса. Согласно 
опубликованным данным, Чита выбыла из этого 
списка.

Отмечается, что из-за большого количества 
препон для бизнеса из рейтинга в 2013 году 
вместе со столицей Забайкалья выпали Ново-
сибирск, Сочи, Челябинск, Волгоград, Пермь, 
Оренбург, Сургут, барнаул.

Напомним, что в 2012 году Forbes поставил 
Читу на 24-е место в рейтинге «Лучшие российские 
города для ведения бизнеса». Как отмечало издание, 
«первое, что приходит на ум при упоминании столицы 
Забайкалья, – урановые рудники (здесь добывается 
большая часть сырья для российской атомной про-
мышленности) и самый известный заключенный 
страны Михаил Ходорковский. Полтора года назад за-
вершился великий дорожный долгострой: открылась 
заложенная в 1977 году трасса «Амур», соединяющая 
Читу и Хабаровск. 

тем не менее инфраструктура Читы – одно 
из самых больших препятствий для развития 
бизнеса. Хотя доминирующей отраслью является 
электроэнергетика (здесь расположены две тЭЦ), 
доступ к ресурсу связан с множеством проблем, 
а по уровню развития инфраструктуры Чита – в 
хвосте рейтинга».

Наиболее удобным городом для ведения бизнеса 
в России в 2013 году назван Калининград, на втором 
месте – Уфа, далее идут Краснодар, Томск и Омск. 
Москва и Санкт-Петербург занимают 14-ую и 21-ую 
позиции соответственно.

Forbes уже в пятый раз составляет рейтинг рос-
сийских городов, в которых удобнее, чем в других, 
вести бизнес. Журнал изучает города с точки зрения 

того, насколько в каждом из них легко преодолеть 
главные препятствия для бизнеса – налоговый 
произвол, недостаток квалифицированной рабочей 
силы, проблемы с финансированием. Высокая или 
низкая позиция города в рейтинге не всегда оценка 
работы властей – удачный или неудачный расклад 
могут формировать и сторонние факторы: география, 
миграционные потоки.

К тем трудностям, о которых сообщают предпри-
ниматели, добавлен еще один параметр – доступ-
ность господрядов.

4 ИЮНЯ. В Агинском бурятском округе под-
вели итоги окотной кампании. По данным отдела 
агропромышленного комплекса управления тер-
риториального развития, хозяйства трех районов 
получили 55 084 головы ягнят, что составляет 78,9 
% из расчета на 100 овцематок.

Как сообщили «Забмедиа.Ру» в пресс-службе 
администрации округа, в Агинском районе получено 
17306 ягнят (82,1 %), в Могойтуйском районе – 26704 
(79 %), в Дульдургинском районе – 11074 (74 %).

– Окотная кампания в этом году была сложной 
по причине тяжелой зимовки скота. Однако, мно-
гим предприятиям это не помешало справиться с 
поставленной перед ними задачей, – уточнили в 
пресс-службе.

Среди передовиков по окоту следует отме-
тить  племзавод имени Калинина в Агинском райо-
не, чей показатель достиг 94,9%. В Могойтуйском 
районе отличились работники ООО «Гэрэл» - их 
показатель 100,5%. Среди хозяйств Дульдургин-
ского района лучший результат – 85% - показал 
агрокооператив «бальзино».

Определены и чабаны-сотники, получившие от 
100 овцематок 100 и более ягнят. В этом году их 39 
человек.

5 ИЮНЯ. Забайкальский край направит 1,2 
миллиарда рублей из резервного фонда на 

«Ожидаю активного участия жителей райо-
нов, всех общественных организаций, наиболее 
активных граждан», –  обратился Константин 
Ильковский к участникам рабочего заседания 
Совета представительных органов муниципаль-
ных районов и городских округов края, которое 
прошло в Чите  24 мая. 

такой призыв губернатора не случаен. 
Константин Ильковский неоднократно говорил 

о том, что бюрократический аппарат сегодня на-
столько закостенел, что оказался неспособным 
слушать и слышать людей, воспринимать реаль-
ную картину, которая складывается в обществе.  
Эффективность работы аппарата снижается с 
геометрической прогрессией, интерес и доверие 
общества к власти давно утерян. усугубляется 
ситуация и тем, что кадрового резерва, который 
позволил бы сегодня очистить, освежить и оздо-
ровить системы государственного управления в 
крае, практически нет. 

Сопоставляя звенья такой цепочки, невооруженным 
глазом замечаешь некую стену, воздвигнутую между 
главой исполнительной власти в крае и  обществом. 

«Она не пропускает сигналы от общества ко мне, 
наверх, и искажает ту информацию, которую я хочу 
донести до общественности. Картина в обоих случаях 
получается смазанная. А это вызывает риск появления 
некорректных суждений и принятия неверных реше-
ний», – говорит Константин Ильковский. 

Весь смысл программы развития края, о соз-
дании которой объявил губернатор, -- сломать эту 
стену, которую за минувшие годы неэффективный 
чиновничий аппарат выстроил между обществом 
и высшей властью. Исполнительной власти края 
сегодня крайне важно получать сигналы о реальном 
положении дел на местах. И эти сигналы  могут быть 
самыми разными. 

«Если, например, пенсионеры из отдаленного 
района сообщают, что у них из-за оптимизации 
расходов в здравоохранении закрылась больни-
ца, и они остались практически без медицинской 
помощи – это тоже сигнал о финансовом неблаго-
получии! Это значит, что отрезали по живому. Вся 
информация такого рода нам крайне важна. Через 

доклады и отчеты ее сегодня, к моему великому 
сожалению, не получить», – подчеркнул Константин 
Ильковский.  

Поэтому сегодня врио губернатора обращается за 
помощью к обществу, к тем его структурам, которые 
хотят и могут участвовать в решении социальных и 
связанных с ними финансовых проблем. Практически, 
это могут быть любые силы и объединения, самой 
разной политической ориентации – в сложившейся 
ситуации финансового кризиса значение имеет лишь 

эффективность. Задача, которая стоит сегодня перед 
забайкальским правительством – дать людям возмож-
ность приподняться, чуть свободнее вздохнуть, дать им 
какую-то жизненную перспективу.

Программа развития края, по мнению Ильков-
ского, – это инструмент влияния на все стороны 
жизни граждан. Влияния, в первую очередь, через 
реформирование бюджета. И реформировать его 
правительство края намерено с помощью здоровых 
и творческих сил общества, которые сегодня изо-
лированы от системы управления. 

«бюджет края – это такой государственный 
институт, который фактически объединяет всех. 
От него в той или иной степени зависят и пенсио-
нер, и крупный инвестор – один рискует остаться 
без денег на лекарства, а другой может получить 
крупные убытки из-за плохой логистики, которая, 
в свою очередь, появляется из-за того, что деньги 
на ремонт дорог неэффективно расходовались», – 
привел пример губернатор.

Как пояснил Константин Ильковский, разработка 
программы развития края – дело ближайших месяцев. 
Сейчас идет проработка процедуры принятия пред-
ложений, сигналов с мест. В июле, как ожидается, 
будет объявлено о том, куда именно направлять пред-
ложения. Определится и форма подачи информации. 
Одновременно планируется создание промежуточных 
структур, которые всю массу полученных предложений 
и сигналов с мест будут сортировать и предварительно 
оценивать. Это будут общественные структуры, которые 
будут обрабатывать каждое предложение. 

Константин Ильковский уточнил: «Мое на-
мерение вступить в непосредственный диалог с 
обществом твердое и неизменное. И я могу заве-
рить, что всякий, кому есть что сказать дельного 
и разумного, будет услышан – кем бы он ни был. 
Равно, впрочем, как и, наоборот – былой авторитет 
и формальные заслуги при оценке актуальности 
предложений приниматься во внимание не будут. 
Потому что речь идет о серьезных вещах – о буду-
щем Забайкальского края». 

Алена Зуева.

Региональное отделение партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ однозначно поддерживает Кон-
стантин Константиновича Ильковского в качестве 
кандидата в губернаторы нашего края. 

Основные принципы политической и социально-
экономической программы нашего кандидата мы не-
однократно обсуждали как в руководстве регионально-
го отделения нашей партии, так и на многочисленных 
встречах с трудовыми коллективами края, которые 
наш кандидат проводил регулярно в качестве еще 

действующего депутата Государственной Думы. 
Мы никогда не выступали и не будем выступать 

против общественного обсуждения программы 
нашего кандидата в губернаторы. Напротив, чем 
больше народа будет включено в обсуждение, как 
на этапе составления, так и в процессе реализации 
программы, тем лучше. 

Во-первых, две головы всегда лучше, чем 
одна, без привлечения народа программа любого 
кандидата в губернаторы теряет всякий смысл. 
Во-вторых, теория демократии участия говорит 
о том, что доверие между властью и обществом 
является ценностью нашего времени и эту уте-
рянную ценность в современном российском 
обществе нам надо искать, восстанавливать и 
укреплять. теперь для решения этой задачи надо 
не сидеть в кабинетах, а идти непосредственно в 
народ: встречаться и налаживать контакты для 
дальнейшей работы с творческими людьми, со-
хранившими нравственные ценности, в районных 
центрах и селах. Именно в народе, живущем 
вдали от чиновников, имеются и зреют основные 
направления для разработки и реализации на-
родной программы.

только то общество, где есть доверие, может 
быть успешным. СПРАВЕДЛИВОСть для нас 
сегодня является требованием времени, в про-
тивном случае, нас ждут трудные времена!

В принципе, обсуждение программы развития 
края уже началось и идет. Я имею в виду создание 
рабочей группы по реформированию местного са-
моуправления и те встречи с депутатским корпусом 
местного уровня, которые прошли в течение апреля-
мая уже на трех кустовых совещаниях. Как член 
этой рабочей группы, я вполне удовлетворен этими 
встречами, нацеленностью на максимальное разви-
тие муниципалитетов, уход от системы уравниловки 
и вызванного этим иждивенчества, на изменение 
законодательства в пользу поддержки инициативы 
местных властей и развития предпринимательства 
как основы налоговой базы наших сел и поселков. 
Такие обсуждения не только возможны, но и необ-
ходимы. Лично меня радует и такое новшество, как 
выездные заседания  правительства. Несколько лет 
назад я видел такую практику в Белгородской области 
и говорил о том, как это правильно. 

Политики должны общаться с народом как 
можно чаще. Времена местных князьков и кулуар-
ных решений давно закончились. Демократия идет 
неумолимо, а интернет и глобализация выступают 
его мощными катализаторами!

Региональное отделение политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ призывает все полити-
ческие силы края без исключения, все структуры 
гражданского общества высказать свои полити-
ческие приоритеты. 

Выборы – это праздник демократии, выборы 
– это время народовластия! Надо пользоваться 
этим временем и, более того, сделать это общение 
народа и власти явлением перманентным.

Цырендоржи Дамдинов,
Преседатель Совета РО ПП 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Забайкальского края.
3 июня 2013 года.

Подумаем вместе о будущем Забайкалья

Проблема Забайкальского края в том, 
что утерян главный инструмент власти – 
ДОВЕРИЕ НАРОДА, без которого деятель-
ность власти становится бессмысленной. 
Восстановление связи между властью и 
обществом – основная задача предстоящих 
выборов губернатора и депутатов Законо-
дательного собрания края.

Члены регионального отделения политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  
в зале КДЦ «Родина» во время конференции по выдвижению К. К. Ильковского в губер-
наторы Забайкальского края. 5 июня 2013 года. 

Источник: http://zabmedia.ru/?page=news&rubr=1&text=57625.
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тельства заключалась в следующем: мы были 
очень закрыты от всех, отгородились и как-то 
сами пытались выжить. Посмотрите, у нас же по 
сути кооперации с соседними субъектами нет, 
возможности Федерации мы не используем. И 
сегодня наша задача – стать открытыми, во-
первых, перед самими собой, а, во-вторых, перед 
Федерацией, – ответил врио губернатора. 

Ильковский привел «простой пример по по-

воду нашего неиспользования возможностей, 
которые есть в Федерации». 

– На сегодняшний день она активно софинан-
сирует малый и средний бизнес. Заключается это в 
следующем: регион вкладывает рубль, Федерация – 4 
рубля. У нашего края лимит 180 миллионов рублей, 
если мы предусмотрим эту сумму, они (федеральный 
центр) готовы вложить 720 миллионов рублей, итого 
получается 900. Мы у себя в бюджете края предусмо-
трели только 30 миллионов рублей, они вкладывают, 
значит, 120 миллионов рублей, итого – 150. Разница 
между 150 и 900 миллионами рублей колоссальная. И 
таких примеров я много могу приводить по сельскому 
хозяйству, по ЖКХ, - добавил глава региона.

Он также ответил на вопрос: «Насколько эффек-
тивно работает нынешнее правительство?» 

3





хроника  политической  и  общественной  жизни Забайкалья
повышение заработной платы работникам физ-
культуры и спорта, социальным работникам 
и работникам культуры. Соответствующие по-
правки в законы о бюджете и о резервном фонде 
Забайкальского края были приняты на пленарном 
заседании регионального Законодательного со-
брания, сообщили корреспонденту «Забмедиа.
Ру» в пресс-службе ведомства.

– По словам исполняющего обязанности ми-
нистра финансов Андрея Кефера, федеральный 
центр предоставил Забайкалью бюджетный кредит 
в размере 1 миллиарда рублей. Эти средства будут 
заведены в резервный фонд, объем которого в на-
стоящее время, согласно закону, составляет 600 
миллионов рублей.  Большую часть этих денег – 1,2 
миллиарда рублей – планируется потратить на испол-
нение указов президента об увеличении заработной 
платы работникам бюджетной сферы - в том числе 
работникам культуры, физкультуры и спорта, а также 
социальным работникам. Еще 400 миллионов рублей 
должны быть направлены на переселение жителей 
из поселка Степь, строительство жилья в Аксеново-
Зилово, оснащение кардиоожогового центра, 
строительство котельной в Шилке и реконструкцию 
каньонов онкодиспансера, - пояснили в пресс-службе 
Законодательного собрания.

В связи с этими обстоятельствами возникла не-
обходимость в поправках в закон о резервном фонде: 
во-первых, увеличить его объем, а во-вторых, позво-
лить правительству края тратить средства фонда не 
с 1 июля, а с 1 июня 2013 года.

Одновременно были внесены поправки в бюджет 
Забайкальского края, доходная и расходная части 
которого увеличились на 1,64 миллиарда рублей. 64 
миллиона рублей – остатки средств, образовавшихся 
на счетах края на 1 января 2013 года. Они направля-
ются на переселение граждан из поселка Степь.

Кроме того, было произведено перемещение 
средств внутри различных статей бюджета. Так, за 
счет уменьшения субсидии по фонду финансовой 
поддержки АПК направлено 40 миллионов рублей на 
проведение весенних полевых работ. Муниципалите-
ты получат 76 миллионов субсидий на реализацию 
полномочий по льготным перевозкам в пассажирском 
транспорте. По разделу «Здравоохранение» 36,5 
миллионов рублей будут распределены на высоко-
технологичные виды медицинской помощи.

Как ранее сообщало «Забмедиа.Ру», 20 мая на 
пресс-конференции врио губернатора Забайкальского 
края Константин Ильковский завил, что Забайкалью 
не хватает 2,6 млрд. рублей на исполнение Указа пре-
зидента РФ о повышении зарплат бюджетникам. 

Ильковский пояснил, что изначально дефицит в 
регионе на эти цели составлял 3,8 млрд рублей.

– Затем благодаря оптимизации расходов нам 
удалось изыскать 600 млн. рублей, - сказал врио.

Общество

3 ИЮНЯ. Ильковский поддерживает запрет на 
курение в общественных местах. Врио губернато-
ра Забайкальского края Константин Ильковский 
3 июня встретился с редакторами ведущих СМИ 
региона. Ильковский, в частности, ответил на во-
прос редактора «Забмедиа.Ру» о запрете курения 
в общественных местах.

Редактор портала спросил у врио губернатора, 
можно ли запретами улучшить ситуацию.

– Можно. Приведу хрестоматийный пример – 
Сингапур, там просто драконовские штрафы были, 
там были тысячи долларов за брошенный окурок, 
там чуть ли голову за это не рубили и результат – не 
хочется бросать окурок. Да, конечно, только одними 
штрафами курение полностью не победить, должна 
быть система мер, в том числе и штрафы. Сегодня 

мы приводим себе в пример Европу, а там редкое 
помещение найдете, где можно курить. Там вообще 
нигде нельзя курить: ни на улице, нигде и ничего 
страшного не происходит, никуда Европа не делась, 
а как была для нас примером, так и является. Или 
попробуйте в США на улице выпить хотя бы пиво, тут 
же откуда ни возьмись появится соответствующим 
образом обученный человек и совершит над вами 
расправу, – сказал Ильковский.

Врио добавил, что с этой точки зрения он «для 
государства человек бесполезный».

– Я не пью, не курю, акцизы оно с меня не 
берет, – отметил Константин Ильковский.

Как ранее сообщало «Забмедиа.Ру», сотрудники 
УМВД России по Забайкальскому краю проводят 
разъяснительные беседы с гражданами о деталях 
«антитабачного» закона, который вступил в силу с 1 
июня. Документ значительно ужесточает ответствен-
ность за курение в общественных местах.

– Отныне нельзя курить в помещениях и на 
территориях образовательных и медицинских 
учреждений, в гостиницах, магазинах, на рынках, 
на рабочих местах и в рабочих зонах, в лифтах  и 
подъездах многоквартирных домов, на детских 
площадках, на пассажирских платформах и 
автозаправочных станциях, – отметили в пресс-
службе уМВД края.

4 ИЮНЯ. Врио губернатора края Константин 
Ильковский на встрече с редакторами ведущих 
СМИ региона рассказал об одной из ошибок, 
совершенных предыдущим правительством 
Забайкалья.

В беседе с врио один из участников встречи рас-
сказал, что гости прошедшего в Чите кинофестиваля 
спрашивали: «У вас такой прекрасный край, такие 
возможности, почему же вы бедно живете?»

– Почему мы бедно живем? Я считаю, что 
одна из ошибок предыдущего краевого прави-

Георгий Георгиевич Саломатов – человек 
волевой, порядочный и ответственный. Чув-
ствуется в нем твердый характер, светлый 
ум и точность поступков. Он родился 15 января 
1949 года в  селе Тунгокочен Тунгокоченского 
района Читинской области. Там же окончил 
десять классов средней образовательной 
школы. После окончания СОШ работал в рай-
комхозе. В 1968-70 гг. служил в рядах Советской 
армии. Затем работал в авипожарной команде. 
В 1971 году поступил в Киевский институт 
инженерно-гражданской авиации. 1978 году 
блестяще окончил обучение, получив квалифи-
кацию авиационного инженера. После окончания 
вернулся в Забайкальский край и работал в чи-
тинском объединенном авиаотряде на разных 
должностях.

– Георгий Георгиевич в 1978 году Забайкалье 
было более перспективным, чем сейчас? Не жа-
леете теперь, что не остались на западе?

– После окончания вуза в 1978 году я по распре-
делению вернулся из Киева в родное Забайкалье, 
вернулся домой, здесь моя  малая Родина.   Об этом 
никогда не жалел. Были предложения работать в 
западных регионах Советского Союза. Можно было 
остаться по распределению и там. Но вернулся я 
к себе домой, ведь недаром говорят, что дома – и 
стены помогают. Я знаю, что здесь мой край, а дома 
ведь всегда хорошо. 

– Ваша карьера в дальнейшем как склады-
валась?

–  До 1990 года я работал в Читинском авиа-
предприятии. Затем, когда началось кооперативное 
движение, пошел работать предпринимателем. В 
1998 году меня снова пригласили работать в «ОАО 
Авиакомпания Даурия» на должность заместителя 
Генерального директора. 

– Как Вы в те времена смогли создать и обе-
спечить функционирование авиакомпании?

–  Время было непростое. Как раз был дефолт. 
Несмотря на все трудности, совместно с советом ди-
ректоров мы создали эту авиакомпанию. «Авиаком-
пания Даурия» была предназначена для социально 
значимых перевозок в Северные труднодоступные 
районы нашего Забайкалья, а также авиаперевозок 
по всей России. Все организационные вопросы 
приходилось решать практически с нуля, начиная 
от кадровых и финансовых вопросов, заканчивая 
ремонтом авиатехники, сертификацией и так да-
лее. Ремонтировали самолеты на авиаремонтных 
заводах гражданской авиации по всей России  и 
бывшему Советскому Союзу, где могли договорить-
ся с руководством этих предприятий. Финансовых 
средств было недостаточно, и мы прорабатывали 
всевозможные варианты оплаты за выполненную 
работу. Наши авиаперевозки были востребованы. 
У людей, живущих в отдаленных труднодоступных 
селах нашего края, всегда была возможность при-

лететь в районный или областной центр. Кроме 
того, мы выполняли санитарно-авиационные и 
авиахимические работы, занимались перевозкой 
грузов по заказу организаций. 

– А Забайкалье сейчас нуждается в создании 
своей краевой авиакомпании?

 – Сейчас назрела острая необходимость созда-
ния такой авиакомпании, наш край в этом нуждается. 
Эту проблему уже озвучил  и.о. Губернатора нашего 

края Константин Константинович Ильковский. Это 
дает надежду и вдохновляет на то, что она будет 
создана. Со своей стороны я  готов оказать поддерж-
ку,  основываясь на  своих знаниях и опыте работы 
в данной отрасли. 

– Очень затратная это идея, не окажется ли 
она провальной, кто будет финансировать это?

– У меня есть несколько вариантов по созданию, 
и я предложу эти варианты нашему и.о. Губернатора. 
Надеюсь, что он прислушается к моему мнению. Ведь 
для эффективной работы авиакомпании у нас в За-
байкалье есть все: профессиональные кадры, 
которые этим будут заниматься, есть желание и, 
главное, есть потребность у нашего населения из 
отдаленных районов нормально, с комфортом 
осуществлять передвижения. 

– А где взять деньги?
– Финансовый ресурс – это главное. Необходимо 

найти возможности привлечь средства из различных 
источников. 

– И будем для читинской компании закупать 
чешские самолеты?

– Для наших аэродромов, я считаю, что самый 
лучший вариант – это самолеты российского про-
изводства. Во-первых, мы – россияне, во-вторых, 
намного будет выгодней в ходе дальнейшей экс-
плуатации, т. к. все ремонтные заводы  находятся 
в России, и запчасти для самолетов производятся 
у нас в России. 

– А некоторые компании пользуются амери-
канскими самолетами?

– Да, действительно. Но они, как правило, с не-
большим остатком назначенного ресурса. Поэтому 
их необходимо ремонтировать на авиаремонтных 
заводах, которые находятся за границей. Мы опять 
же будем привязаны к заграничному рынку. А за-
чем нам это? Наши российские самолеты – лучше. 
Самый главный вопрос в том, что цена нашего 
самолета в 1,5 - 2 раза ниже. Нам нужна своя 
краевая авиакомпания, работающая на российских 
самолетах и вертолетах. Это создаст новые рабо-
чие места, пополнит налоговую базу края, которая 

сейчас уходит в те регионы России, авиакомпании 
которых оказывают нам услуги. 

– А сможет ли наша авиакомпания конкури-
ровать по ценам с другими, которые довольно 
активно работают у нас в регионе?

– Да, сможет, если Правительство РФ будет 
субсидировать пассажирские авиаперевозки хотя 
бы в течение первых 3-5 лет. У нас порядка 30 % 
стоимости авиабилета – это стоимость топлива, 

плюс лизинг, налоги, амортизация, заработная плата 
и так далее. Для того, чтобы получить льготы, нужно 
войти в правительственную программу по развитию 
региональных авиаперевозок. 

– Да, проблем у нас и без того много…
– Также меня очень тревожит высокий уровень 

смертности в нашем крае. Забайкалье –  лидер 
среди российских регионов по этому показателю. 
Считаю, чтобы решить эту проблему, необходимо 
создать комплексную программу по уменьшению 
смертности с участием всех министерств, ведомств 
и организаций, ответственных за данный вопрос.   С 
уменьшением смертности улучшится демографиче-
ская ситуация. Волнует меня и отток населения из 
края, ведь уезжают, можно сказать, лучшие люди. 
Чтобы снизить этот отток, необходимо создавать 

новые рабочие места, через создание предприятий 
малого и среднего бизнеса, горнорудного, транс-
портного, сельскохозяйственного, деревообраба-
тывающего направлений. Тогда и люди у нас будут 
оставаться и даже приезжать из других регионов. 

– Ну да, много сейчас ведется различного 
рода разговоров о повышении уровня жизни 
населения…

– В современных условиях при наличии 

профессионалов, финансовых средств в бюд-
жетах всей уровней, почему бы нам с Вами, 
земляки, не добиться от властей достойной и 
комфортной жизни? 

Мы должны прийти 8 сентября на выборы и 
проголосовать. Выбрать достойного Губернато-
ра, достойных депутатов, которые будут работать 
на благо развития нашего региона.  Мы живем 
в мире новых технологий. Некоторые люди в 
районах нашего края, по территории сравнимой 
с Францией, до сих пор не могут без проблем 
добраться до Читы и других городов. Люди 
чувствуют себя оторванными от мира. Этого в 
современных условиях быть не должно!

Беседовала Елена Маркова

Люди из районов Забайкалья не должны 
чувствовать себя оторванными от мира!

Георгий
Георгиевич
Саломатов:

На снимке: глава администрации СП «Кадахтинское» Валерий Николаевич Золотуев (слева) и 
Георгий Георгиевич Саломатов (справа): «Власть только тогда власть, когда ей доверяет народ...»

Между тем! Совсем не в тему?
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– Правительство Забайкальского края рабо-
тает два месяца, я – три. Конечно, говорить об 
эффективности пока сложно. Как и для меня, 
для многих идет процесс ознакомления. При 
этом я хочу подчеркнуть, что с уважением отно-
шусь к Равилю Фаритовичу, причем, и об этом 
говорю все время, я не лучше и не хуже, я про-
сто другой. точно также и министры, которые 
пришли, они не лучше и не хуже предыдущих, 
у них нет того опыта, но есть другой, который 
чрезвычайно важен для региона и через неко-
торое время они будут весьма эффективны в 
своем направлении.

5 ИЮНЯ. Шкулев обнаружил в Чите те 
же трещины в асфальте, которые были и 30 
лет назад.

Председатель организационного комитета 
Забайкальского Международного  кинофестива-
ля Виктор Шкулев в беседе с корреспондентом 
«Забмедиа.Ру» высказал свои пожелания новому 
правительству края. В частности, он попросил 
заделать многолетние трещины на асфальте в 
центре Читы.

– Пожелал бы новому правительству Забай-
калья работать в интересах края, сделать так, 
чтобы народ гордился своим краем, чувствовал 

себя здесь комфортно. Я достаточно много по-
ходил по Чите и удивился тому, что трещины на 
асфальте, которые я помню у магазина «Вес-
на», где жил недалеко на улице Красноярской, 
остались в таком же состоянии, какими были 30 
лет назад! Пройдите по улице угданской: центр 
города, но нет тротуара! Если власть сделает 
тротуары в Чите, горожанам уже будет комфор-
тнее жить! – уверен Виктор Шкулев.

Председатель организационного комитета 
Забайкальского Международного кинофестиваля 
добавил, что гордится тем, что он – забайкалец.

– Представьте себе людей, живущих в 
глобальном пространстве, делающих бизнес в 
разных странах. Вот и я работаю с различными 
партнерами – немцами, французами, норвежца-
ми, американцами – и замечаю, что отношение 
к родине – это часть общечеловеческой куль-
туры. ты родился там, где ты родился. Где 
ни бываю, рассказываю о своем крае и вижу, 
что мои зарубежные коллеги с пониманием 
относятся к тому, что я хочу что-то полезное 
сделать для Забайкалья. Для бизнеса главное 
– выгодно или нет, а за пределами бизнеса 
ты можешь поступать эмоционально. у меня 
лично не возникает вопроса – в этом случае я 
поступаю эмоционально. безусловно, горжусь, 
что я – забайкалец! – сказал Шкулев.

Напомним, Виктор Михайлович Шкулев - пре-
зидент ГК «HFS-Intermedia Group», председатель 
правления НП «Забайкальское землячество», док-
тор юридических наук, председатель оргкомитета 
Забайкальского Международного кинофестиваля.

Родился 13 апреля1958 года в селе улеты 
Читинской области. В 1975-79 годах учился на 
факультете физического воспитания ЧГПИ, а 
в 1981-85 – на юридическом факультете Иркут-

ского госуниверситета. учился в аспирантуре 
АОН при ЦК КПСС и в докторантуре Российского 
госуниверситета. был вторым секретарем Чи-
тинского обкома комсомола. С 1990 – директор 
компании «Право-сервис». С 1991 года – заве-
дующий юридической службой, коммерческий 
директор газеты «Комсомольская правда», а с 
1993 по 1997 годы – её генеральный директор. 
С 2002 года – президент ГК «HFS-Intermedia 
Group».

5 ИЮНЯ. Сотрудники Московского зоопарка 
наблюдали в Забайкалье за своим талисманом 
– диким котом манулом. 

Сотрудники Московского зоопарка завер-
шили двухнедельную экспедицию в Даурский 
заповедник, где в естественных условиях живет 
манул – талисман столичного зоопарка. Об этом 
«Забмедиа.Ру» сообщил заместитель директора 
государственного природного биосферного за-
поведника «Даурский» Вадим Кирилюк.

– Манулы редко встречаются в зоопарках. 
Они плохо размножаются в неволе, а родившиеся 
там котята часто погибают от болезней. В октябре 
прошлого года Московский зоопарк избрал этого 
хищника своим талисманом. В феврале мы отло-
вили для него семь особей – четырех самцов и трех 
самок. Уже в неволе они дали приплод – восемь 
котят. И теперь ученые наблюдают за зверем в 
естественной для него среде, чтобы ускорить его 
адаптацию к жизни в вольере, - рассказал Вадим 
Кирилюк.

По словам научного сотрудника Даурского за-
поведника Татьяны Горошко, экспедиция прошла 
в рамках программы Евроазиатской региональной 
ассоциации зоопарков и аквариумов «Изучение, 
сохранение и размножение манула».

– ученые собрали материал, необходимый 
для изучения биологии этого вида, исследо-

вали среду его обитания, – добавила татьяна 
Горошко.

Численность животного в последние годы 
выросла. По оценкам специалистов, сейчас 
их насчитывается до 13 тыс особей. В первую 
очередь это вызвано снижением антропогенной 
нагрузки – сокращением числа чабанских стоянок 
в Забайкалье.

Манул внешне похож на обычную домаш-
нюю кошку, но имеет более плотное и массив-
ное до 5 кг тело с короткими толстыми лапами. 
В России  встречается в Забайкальском крае, в 
бурятии, в туве и на Алтае. Имеет второе имя – 
палласов кот. Он получил его в честь немецкого 
натуралиста Петера Палласа, который открыл 
манула на побережье Каспийского моря в XVIII 
веке. Поскольку манул самый медлительный 
из диких котов, то кормится он исключительно 
пищухами и мышевидными грызунами, изредка 
ловит сусликов, зайцев, сурчат и птиц.

11 ИЮНЯ. 29-30 июня в поселке Агинское 
пройдет традиционный окружной культурно-
спортивный праздник «Зунай наадан 2013», 
который завершится большим гала-концертом 
с участием звезд из Москвы, сообщили «Забме-
диа.Ру» в пресс-службе Агинского бурятского 
округа.

Агинчане и гости праздника смогут увидеть 
выступления народного артиста СССР, депу-
тата Государственной Думы РФ, профессора 
Иосифа Кобзона, Намгар Лхасарановой и ле-
гендарной рок-группы «Земляне».  Под такие 
известные хиты, как «трава у дома», «Прости, 
земля», «Каскадеры» выросло не одно поко-
ление россиян.

Зрителей ожидает несколько часов отлич-
ной музыки в живом исполнении.

В России из 86 млн граждан трудоспо-
собного возраста только 48 млн человек 
работают в легитимном секторе, сообщила  
вице-премьер РФ Ольга Голодец.

«Наш рынок труда сегодня фактически не-
легитимизирован. 48 млн человек работают в 
секторах, которые нам видны и понятны. Где и 
чем заняты все остальные, мы не понимаем», 
– сказала Голодец.  А ещё Ольга Юрьевна со-
общила о том, что, если бы все граждане России 
трудоспособного возраста вышли из тени и 
платили бы налоги в бюджет страны, то пенсии 

наших дедушек и бабушек были бы в размере 
15-20 тыс. рублей. Поэтому вице-премьер про-
тив того, чтобы ставку в 36 тысяч рублей в год, 
которую сегодня платят индивидуальные пред-
приниматели, снова понизить. 

Ну, не понимает правительство РФ, где и чем 
занято почти половина нашего трудоспособного 
населения. Возможно, у него будет больше яс-
ности, когда ещё немалая часть индивидуальных 
предпринимателей, из-за непомерной, по их 
мнению, ставки в виде единого социального 
налога, тоже уйдёт в тень. И вообще, ничего не 
будет платить в бюджет. Уже сегодня по разным 
оценкам свой бизнес закрыло до 300 тысяч ин-
дивидуальных предприятий в стране. Набирает 
обороты этот процесс и у нас в регионе.

Я вот попытался найти данные – а сколько 
у нас в Забайкальском крае работает людей 
«в тени», то есть не платит налогов. Забайкал-
крайстат об этом умалчивает. Но вот Росстат  
показывает, что Забайкальский край  в 2010 году 
занимал 19 место в России с долей теневого 
сектора рынка труда 27,4%, где было занято 132 
тыс. человек. То есть наш край входил в первую 
двадцатку субъектов, отличающихся высокой 
долей безработных и низкой долей обрабаты-
вающей промышленности. 

Наши же забайкальские статистики опери-
руют в основном официально зарегистриро-
ванными безработными – их на начало марта 
текущего года оказалось всего 11,4 тыс. чело-
век, то есть 2,1% от экономически активного 
населения, которого у нас в крае примерно 
530 тыс. человек. А вот независимые экс-
перты называют число безработных в крае 
от 100 до 120 тыс. человек. Но официально 
регистрируются в службах занятости в десять 
раз меньше. Почему? Да, очевидно, людям 
легче быть в тени и не платить налоги, чем 
получать нищенскую зарплату,  символическое 
пособие по безработице или всё время ходить 
под дамокловым мечом повышения ставок соци-

альных выплат, если ты вдруг надумаешь стать 
индивидуальным предпринимателем.

Тень спасительна. И не только для самих 
граждан. Но и, думаю, для руководства службы 
занятости и даже руководителей края. Вот на-
чальник региональной Государственной службы 
занятости Любовь Азеева в начале февраля 
текущего года с гордостью докладывала на  со-
вещании, что «в крае сложилась стабильная 
экономическая ситуация, произошёл рост 
валового регионального продукта, а в связи 
с этим и понизилось количество  граждан, 
официально признанных безработными 
и количество граждан, ищущих работу». 
Любовь Владимировна очень довольна, ибо 
«если в 2009 году к нам обратилось более 50 
тыс. человек, то в 2012 –  только 49 тыс. 
человек». Конечно, не всем подфартило стать 
официально безработными, многих отправили 
восвояси, ибо процент безработных должен всё-
таки снижаться. Но разница в тысячу человек, 
пришедших за помощью в службы занятости, 
позволила Любови Азеевой  доложить: «По-
этому мы говорим с гордостью, что наша 
работа принесла успех, способствовала, 
чтобы в Забайкальском крае было  лучше 
жить и работать».

И кто их теперь поймёт, этих наших забай-
кальских граждан, какого рожна им надо и почему 
они, особенно самого дееспособного возраста, 
так усердно уезжают из региона,  где, по словам 
Любови Азеевой, прекрасно жить и работать?

Ну, кто дёрнул за язык Ольгу Голодец, 
чтобы обнародовать эту устрашающую ста-
тистику по теневому рынку труда! Теперь, не 
дай бог, и забайкальским статистикам при-
дётся объяснять, сколько у нас фактически 
людей  трудится в «тени». А это уже, как ни 
печально, не даст повода кое-кому отчитать-
ся, что «наша работа принесла успех».

Прошедший май был рекордным по числу  
выходных. Танцевали, веселились – и по 
революционным, и по религиозным, и по 
муниципальным праздникам почти половину 
месяца.  

Средь яркого моря разноцветных стягов, 
лозунгов, бутафорских боёв на футбольном 
поле, фейерверков и фестивальных концертов 
итоги социально-экономического развития края 
выглядят, пожалуй, мрачновато. Ну, что же это 
мы уже который год всё меньше и меньше про-
изводим для себя самого необходимого – за 
первый квартал показатель обрабатываю-
щих производств составил всего 86,2% по 

сравнению с тем же периодом прошлого года. 
А это значит, что меньше произвели мяса 
и субпродуктов – на 3,8%, мясных полуфа-
брикатов – на 12,5%, мясных консервов  – на 
44,5%, рыбы и рыбных продуктов – на 13,4%, 
муки – на 66,7%, хлеба и хлебобулочных из-
делий – на 2,9%, макаронных изделий – на 
5,4%. Меньше-то их потреблять вряд ли стали 
– статистика говорит об обратном. Но, вместо 
того, чтобы развивать собственную пищевую 
промышленность,  сельское хозяйство Забай-
кальского края – везём продукты за тридевять 
земель из других регионов. 

А всё почему? Может быть, какие-то объ-
ективные условия мешают самим хорошо на-
ладить производство? Да нет. Основные при-
чины, на которые указывает региональное 
Минэкономразвития, это необеспеченность 
предприятий качественным сырьем и его 
высокая стоимость, высокий износ основных 
фондов, проблемы со сбытом отдельных 
видов выпускаемой продукции из-за низкой 
конкурентоспособности, насыщение регио-
нального рынка продукцией производителей 
ведущих российских компаний..

Если внимательно посмотреть на эти 
причины, то видно – всё в наших руках. И 
то, что мы проигрываем на рынке этих про-
дуктов конкуренцию – тоже зависит не от 
потусторонних сил, а от нас самих, от уровня 
управления, организации дела и эффек-
тивности работы. А то что же получается? 
Объёмы собственного производства, к коим 
принадлежит обрабатывающая отрасль, 
снижаются, а люди не заняты, безработица 
всё ещё высокая. Например, уменьшилась 
численность занятых в экономике  за пер-

вый квартал текущего года  по сравнению с 
январем-мартом 2012 года на 3,7 тыс.человек 
(на 0,8%). Уровень общей безработицы  в 
первом квартале 2013 года составил 10,7 % от  
экономически активного населения. 

Ну, а как живут наши люди, весело ли мно-
гим из них было в праздничные дни «средь 
шумного бала»? Посмотрим на факты. Сред-
няя зарплата по региону за январь-март – 24,5 
тыс. рублей уступает среднероссийской (26,6 
тыс. руб.). Но, обратите внимание: зарплата 
тружеников сельского хозяйства составляет… 
4360 рублей, работников в сфере обработки 

древесины – 6816. В марте 
средняя зарплата в образо-
вании составила 16,4 тыс., 
в здравоохранении – 17,9 
тыс. рублей. Разве с таким 
уровнем жизни работников 
можно ждать серьёзных улуч-
шений в этих сферах? Зато в  
финансовой деятельности 
– 38,9 тыс., в госуправлении, 
социальном страховании – 
36,5 тыс. рублей.

Или вот региональное Ми-
нэкономразвития отмечает 
положительную динамику, со-
кращения доли населения со 
среднедушевыми доходами 
ниже величины прожиточного 
минимума – теперь такой кате-
гории населения «всего» 17,9%.  
Но вдумайтесь: величина про-

житочного минимума  в крае - 6883 
рублей. Это сколько же у нас в крае  людей вла-
чат просто нищенское существование! А ипотека 
в крае по-прежнему высокая, а строительство 
жилья уступает большинству регионов – за четы-
ре месяца текущего года в эксплуатацию сдано 
всего 89,4% от января-апреля 2012 года.

 Что уж тут удивляться, что многие пред-
почитают искать счастье где-то за пределами 
Забайкальского края. В первом квартале теку-
щего года из края уехало 1926 человек, что на 
30% больше, чем в соответствующем периоде 
2012 года. А кто уезжает? Конечно же, не пен-
сионеры, уезжает наиболее  работоспособная 
часть населения. И не случайно, что  только в 
первом квартале текущего года численность 
экономически активного населения края 
уменьшилась на 1,3% (на 7,1 тыс. человек) 
и составила 533,2 тыс. человек, а занятых в 
экономике стало меньше на 3,7 тыс. человек 
и составило 476,2 тысячи.

Так что за фестивалями и уличными карна-
валами не прогулять бы наш край!

Владимир Тихомиров.

Устами правителей. Виктор Черномырдин:

Вы что же, опять 
должны свой народ 

ещё два раза 
согнуть и опустить? 

За что? Почему?
«Итоги», 1999, № 11 

Проблемы, которые создают нам и создаём мы

В тени светит ярче

Не прогулять бы...

Между тем! Совсем не в тему?
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уже несколько дней Читу и Читинский район 
лихорадит известие, которое повергло в шок мно-
гих  жителей этих населенных пунктов. А началось 
все с пресловутого распоряжения исполняющего 
обязанности министра Забайкальского края М. 
Н. Лазуткина от 16 мая 2013 года № 827, которым 
предписано реорганизовать путем слияния ГуЗ 
«Краевая больница №2» и ГуЗ «Читинская цен-
тральная районная больница» с целью создания 
ГуЗ «Читинская районная поликлиника».

К такому выводу почему-то пришел и.о мини-
стра, посетив краевую больницу № 2 10 мая, т.е. 
в один из праздничных дней. Министре заметил, 
что в больнице присутствует лишь несколько 
стационарных больных. Другие больные по 
предварительной договоренности с  лечащими 
врачами были отпущены домой на небольшой 
срок. В иные дни все койкоместа в больнице 
заполнены и всегда существует их дефицит, 
т.к. в стационарном лечении нуждаются многие 
пациенты этого лечебно-профилактическогго 
учреждения. И в поликлинике краевой больницы 
в будни тоже очень много пациентов.

Посети  Михаил Николаевич эту больницу в 
будние дни – перед ним предстала бы иная кар-
тина. Возможно, он хорошо осведомлен об этом, 

а потому избрал именно праздничный день.
Встревоженные создавшейся ситуацией 

медицинский персонал  и представители обще-
ственности Забайкальского края высказали свои 
мнения о предстоящей реорганизации данных 
лечебных учреждений на состоявшемся 23 мая 
собрании трудового коллектива ГУЗ «Краевая 
больница № 2». Всего в собрании приняли 
участие 156 человек, в т.ч.  депутаты Законо-
дательного Собрания Забайкальского края Ц. 
Ц. Дамдинов и В. И. Савин, председатель по-
печительского совета Забайкальского края Л. П. 
Уцына, руководитель общественной приемной 
КПРФ Э. П. Кускова. Представители краевого 
Минздрава на собрании отсутствовали, хотя 
предварительно давали согласие на участие 
в нем.

Заместитель  главного врача краевой боль-
ницы № 2 Татьяна Потапова отметила в своем 
выступлении, что за 4 месяца текущего года  в 
этом лечебном учреждении прошли необходи-
мый курс лечения 905 пациентов, 45 процентов 
из  которых не прикреплены к поликлинике – 
городские и сельские жители. За этот период  
в дневных стационарах при круглосуточных 
стационарах было оздоровлено 74 человека, 
в дневном стационаре при поликлиническом 
отделении – 186 пациентов. 

По словам Татьяны Геннадьевны, за ука-
занный период в поликлиническом отделении 
больницы принято 36492 человека при плане 
35261 пациент. Прием пациентов здесь ведут 
36 врачей.

В целом услугами краевой больницы № 
2 пользуются 17749 пациентов, в т. ч. 495 из 
числа сельского населения.

Выступившая на собрании Л. П. Уцына 
высказала ряд критических замечаний в адрес 
руководителей Читинского района, отметив, 
что им надо было раньше проявлять заботу о 
полноценной работе Читинской центральной 
районной больницы, а не за три месяца до 
выборов. По ее мнению, переселение ЦРБ 
Читинского района в краевую больницу № 2 
лишь ухудшит положение и условия медицин-
ского обслуживания пациентов и работы этих 
лечебных учреждений. Ведь на обслуживании 
в Читинской районной больнице находится 
около 65 тысяч человек. 

Было критичным по отношению к создавшей-
ся ситуации и выступление депутата краевого 
Законодательного Собрания  В. Савина, от-
метившего, что, несмотря на его обращение к 
вице-премьеру правительства Забайкальского 
края Г. Чупину, который обсудил данный вопрос 
с исполняющим обязанности заместителя врио 
губернатора Забайкуальского края Г. Ревой, 
должного ответа со стороны последнего не 
получено.  

Сегодня Минздрав приостановил рас-
поряжение о закрытии краевой больницы 

№ 2 при вмешательстве в данную ситуацию 
врио губернатора Забайкальского края К. 
К. Ильковского, тем не менее этот острый 
вопрос остается открытым  и способствует 
нагнетанию тревожной обстановки.

Депутат краевого Законодательного Собра-
ния Ц. Дамдинов заверил коллектив  больницы, 
что донесет до К. К. Ильковского все мнения 
участников собрания с тем, чтобы врио губерна-
тора принял соответствующее позитивное реше-
ние по создавшейся конфликтной ситуации. 

Руководитель общественной приемной 
КПРФ Э. Кускова поддержала высказанные 
мнения, отметив,что при принятии решения о 
реорганизации больницы во главу угла должны 
быть поставлены пациент и качество медицин-
ского обслуживания.  Слияние двух лечебных 
учреждений в одно перечеркнет их предыду-
щую работу, а главное, от этого пострадают 
пациенты. По санитарным нормам здание 
краевой больницы не предназначено для 
приема 70 тысяч человек.  Ведь только под 
поликлинику Читинского района необходи-
мо по нормативам 4,9 тысячи кв. метров. А 
площадь краевой больницы № 2, вместе с 
подвальными помещениями и овощехрани-
лищем,  составляет 3,8 тысячи кв. метров.

Участники состоявшегося собрания приняли 

обращение в адрес врио губернатора Забай-
кальского края К. К. Ильковского и краевого За-
конодательного Собрания, в котором выразили 
требование не закрывать краевую больницу 
№ 2 и не располагать на ее базе поликлинику 
Читинского района. 

В обращении говорится, что коллектив 
больницы готов увеличить посещаемость и 
прикрепить дополнительно население для об-
служивания, чтобы повысить эффективность 
работы этого лечебного учреждения и при не-
обходимости перестроить работу стационара. 
Коллектив больницы готов к конструктивному 
диалогу с краевым Министерством здравоохра-
нения, а также к крайней мере в случае негатив-
ного решения этого назревшего вопроса – акции 
протеста и повторному обращению к президенту 
РФ В. В. Путину.

...и пациентов

Поддерживают коллектив краевой больницы и ее 
пациенты, многие из которых в течение длительного 
времени получают здесь и качественное медицинское 
обслуживание, и чуткое, внимательное отношение к 
себе со стороны медицинского персонала. К примеру, 
ветеран труда И. Леонтьев считает необдуманным 
шагом  как предполагаемое слияние двух лечебных 
учреждений, так и закрытие краевой больницы № 
2. К этой больнице прикреплено немало ветеранов 
труда, войны, тружеников тыла, участников боевых 
действий в Афганистане и т.п. В Борзинском районе 
ветераны не смогли отстоять больницу при отделе-
нии Забайкальской железной дороги и теперь многие 
из них не получают должного лечения в районной 
больнице, месяцами ожидая очереди на плановую 
госпитализацию. Эти нежелательные проблемы 
могут возникнуть и у читинских ветеранов.

– Несомненно, слияние двух больниц приве-
дет к ухудшению медицинского обслуживания, на-
рушит слаженную работу медперсонала краевой 
больницы № 2. В то же время не будет улучшений 
и в работе Читинской районной больницы. На 
протяжении многих лет прохожу лечение в этой 
больнице и у меня нет претензий к работающим 
здесь врачам и медсестрам, как и у других паци-
ентов. Руководство края должно положительно 
решить эту проблему и не допустить закрытия 
краевой больницы, – говорит  Иван Ветрогонов, 
ветеран Великой Отечественной войны.

Председатель Совета ветеранов забайкальской 
журналистики Мария Кириленко: 

– Нельзя лишать нас – пожилых людей – ка-
чественного медицинского обслуживания и заботы 
работающего в краевой больнице медицинского 
персонала. Мы собрали подписи ветеранов за-
байкальской журналистики, многие из которых 
прикреплены к этому лечебному учреждению, в его 
защиту.  Некоторые из них являются инвалидами и 
имеют возможность проходить стационарное лечение 
в данной больнице, хотя и краткосрочное, но и это 

помогает им жить и радоваться жизни. А в районных 
больницах мы обречены на некачественное медицин-
ское обслуживание и невнимание со стороны врачей, 
т. к. у них очень большая нагрузка.

Людмила Попова, инвалид третьей группы вы-
разила благодарность медицинскому персоналу 
краевой больницы, который буквально вернул ее к 
нормальной жизни после перенесенных инсультов. 
Сегодня она продолжает плановое лечение в боль-
нице и не представляет себе, как может остаться без 
полноценной медицинской помощи, если больницу 
закроют.

Ветераны и участники боевых действий в Аф-
ганистане Владимир Ермолаев и Михаил Степанов 
в силу полученных серьезных ранений вынуждены 
часто находиться на стационарном лечении в крае-
вой больнице № 2. Сегодня они находятся здесь на 
плановом стационарном лечении и довольны прово-
димыми медицинскими процедурами и заботливым 
отношением к себе со стороны врачей и медсестер. 
«Кому мы будем нужны, если  больницу закроют?»- не 
скрывают тревоги эти пациенты. 

Как отметила в беседе с автором этой статьи 
Анжелика Валерьевна Чернигина, заведующая 
физиотерапевтическим отделением, заместитель 
председателя первичной профсоюзной организации  
краевой больницы № 2, распоряжение краевого 
Минздрава буквально потрясло и медперсонал, и 

пациентов больницы. Они обращались за помощью 
в решении этого непростого вопроса в различные 
инстанции  с тем, чтобы больница не была закры-
та. Коллектив этого лечебного учреждения  очень 
благодарен врио губернатора Забайкальского края 
Константину Ильковскому за то, что он внимательно 
вник в суть вопроса и отказался от передачи здания 
краевой больницы под поликлинику ЦРБ Читинского 
района. 

По словам Анжелики Валерьевны, сегодня 
коллектив больницы, где трудятся 246 человек,  
находится в нервозном состоянии в связи с ее 
неопределенным  положением, но, тем не менее, 
оказывает необходимую медицинскую помощь 
и должное внимание пациентам. У работников 
краевой больницы возникает резонный вопрос: 
почему не рассматриваются другие варианты 
свободных медицинских зданий под больницу 
Читинского района в краевом центре? К примеру, 
освобождается здание психдиспансера по ул. 
Амурской, практически пустует здание бывшей 
инфекционной больницы, расположенное на 
той же улице. 

По словам А. Чернигиной, сегодня в краевой 
больнице функционирует  физиотерапевтическое 
отделение, которое оказывает необходимую помощь 
не только прикрепленным к больнице пациентам, но 
и жителям  г. Читы и Читинского района. Такую же 
квалифицированную медицинскую помощь пациенты 
получают по другим направлениям здравоохранения, 
чему способствуют современное медицинское обо-
рудование и умелые действия врачей. Работники 
краевой больницы готовы увеличить количество па-
циентов из числа жителей Читинского района, чтобы 
разгрузить своих коллег из ЦРБ. Но к объединению 
с ней они не готовы.

От имени коллектива краевой больницы № 2 
и ее пациентов А. Чернигина обращается к К. К. 
Ильковскому с просьбой решить возникший во-
прос конструктивно, не закрывая больницу и не 
объединяя ее с ЦРб Читинского района.

За чужой счет здоровье не поправишь

Совсем иного мнения придерживается ряд 
руководителей сельских поселений  Читинского 
района, которые поддерживают распоряжение 
краевого Минздрава  о передаче здания крае-
вой больницы № 2 под поликлинику ЦРБ дан-
ного района. Их мнения об этом  неоднократно 
публиковались в ежедневной общественно-
политической газете «Забайкальский рабочий», 
в других краевых средствах массовой инфор-
мации. Видимо, им также в голову не приходит 
другой вариант – строительство нового здания 
поликлиники или ее переселение в пустующие 
здания медицинского назначения.

Безусловно, в настоящее время поли-
клиника ЦРБ Читинского района испытывает 
огромные трудности из-за большого потока 
пациентов – жителей  различных сельских 
поселений Читинского района. Автору этой 
статьи пришлось убедиться в этом, побывав 
недавно в поликлинике. Действительно, ко всем 
специалистам – огромные очереди. По словам 
пациентов, здесь большая текучесть кадров 
среди участковых врачей и  узких специалистов. 
Врачи и медицинские сестры увольняются из-за 
невысокой зарплаты и большой нагрузки. 

Пенсионерка Любовь Сергеева из Сохондо 
посетовала на то, что третий день не может 
попасть на прием к хирургу, т.к. он был занят 
на операциях. А путь в поликлинику Любовь 
Витальевна преодолевает немалый, вставая 
в 5-6 часов утра, чтобы успеть добраться до 
Читы. 

К нашей беседе присоединились Наталья 
Хасанова из Маккавеево и Маргарита Баимова 
из Атамановки, которым приходится часто 
приезжать в поликлинику из-за хронических 
заболеваний. Нередко поход в это лечебное 
учреждение оборачивается неудачей: не успе-
вают врачи принять всех пациентов.

Тем не менее, эти женщины не поддер-
живают попыток краевого Минздрава закрыть 
краевую больницу или приспособить ее под 
районную поликлинику.  По их мнению, необхо-
димо строительство нового здания поликлиники 
или ее капитальный ремонт. «За чужой-то счет 
здоровье не поправишь», – мудро оценили 
эту ситуацию мои собеседницы.

Главный врач ГУЗ «Читинская центральная 
районная больница» Инна Лужанская отка-
залась давать комментарий по создавшейся 
ситуации.

Между тем, с каждым днем сложившаяся 
обстановка продолжает накаляться. Совершен-
но очевидно, что проект краевого Минздрава 
– провальный, о чем свидетельствуют приве-
денные здесь мнения. Вариант – два в одном 
– даст лишь один результат – нулевой. 

Последнее слово остается за К. К. Иль-
ковским, которому многие забайкальцы се-
годня выражают свое доверие. безусловно, 
позитивное решение этой острой проблемы 
с участием Константина Ильковского при-
бавит ему политической активности, а за-
байкальцам – здоровья. 

PS. Когда статья готовилась к печати, стало 
известно, что при участии врио губернатора За-
байкальского края К. К. Ильковского было при-
нято положительное решение по создавшейся 
ситуации. Краевая больница № 2 продолжит 
работу в прежнем статусе, а для ЦРб Читинского 
района будет изыскиваться пустующее здание 
медицинского назначения в г. Чите. В связи с 
этим 7 июня состоялось собрание трудового 
коллектива краевой больницы № 2, в котором 
принял участие ио министра здравоохранения 
Забайкальского края М. Н. Лазуткин.

Надежда Гуменюк.

На снимке: пациенты в ожидании приема врачей. Читинская районная 
поликлиника.        Май 2013 года.

  

Два в одном = в остатке ноль
Краевая и районная больницы. Разрешится ли ситуация?
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Везде хорошо, где нас нет.    Почему плохо там, где МЫ?

Недавно из поездки в Швецию вер-
нулся председатель Забайкальско-
го регионального отделения партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Цырендор-
жи  Дамдинов. Цель поездки – увидеть 
своими глазами, как проявляет себя в 
этой стране социал-демократия. С ним 
побеседовал наш корреспондент.

– Какими путями занесло Вас в 
эту скандинавскую страну, Цырен-
доржи Цыбендоржиевич?

– С помощью Московской школы полити-
ческих исследований. Я лично сам пожелал 
поехать под эгидой этой организации, захо-
телось, что называется, вблизи ощутить ту, 
шведскую социал-демократическую модель 
развития общества и государства, о которой 
был много наслышан. Подал заявку, пропла-
тил из личных средств некоторую сумму, в 
том числе – расходы на дорогу. 

Кроме прочего, моя партийная 
работа побудила меня это сделать. 
Дело в том, что существует Социали-
стический Интернационал. Социал-
демократическая рабочая партия Шве-
ции и СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – члены 

Социалистического Интернационала. И 
наибольшие успехи в построении спра-
ведливого общества в мире достигли 
скандинавские страны. 

– И Вы знаете – почему так проис-
ходит?

– Я, как экономист, хорошо понимаю, что 
благополучие населения там заключается в 
том, что в Швеции и других скандинавских 
странах создана мощная государственная 
поддержка населения именно в социаль-
ной сфере. Базис – экономика основана на 
частной собственности, то есть носит капи-
талистический, рыночный характер. Но все 
частные собственники платят достаточно 
большие налоги. При этом они не уходят от 
налогов, платят их строго по закону с пол-
ным пониманием того, что эти деньги госу-
дарство возвращает им в виде социальных 
благ. Причём, делается это прозрачно, без 
коррупции – понятно всем людям. Государ-
ство обеспечивает им достойные пенсии, 
медицинское обслуживание – на высоком 
уровне, даёт качественное образование, по-
могает воспитывать детей Отсюда степень 
доверия между населением и властью 
высокая. Это то, чего нам очень не хва-
тает. Если сравнивать наш регион, то мы 
выглядим очень печально – в некоторых 
районах Забайкалья явка на последних 
выборах, например, была 11 процентов. 
Там такое просто немыслимо. Отсюда у 
нас и воровство, и коррупция, и низкая 
производительность труда, и проч. 

К сожалению, удалось побывать только 
в Стокгольме. Но впечатлений много. Очень 
плодотворным было общение с преподава-
телями Стокгольмской Высшей школы эко-
номики. Были и семинары, и неформальные 
встречи,  беседы, полемика.

– Что наиболее произвело впечат-
ление?

– Не просто произвело впечатление, а 
удивило то, что там на очень высоком уровне 
организовано и работает система самоуправ-
ления. Когда-то Стокгольм был не самым 
чистым и опрятным городом. Но теперь… 
Все такси работают на газовом топливе, 
улицы чистые, скверы, лужайки, парки при-
способлены для отдыха людей и особенно 
детей. И за всем этим следят муниципальная 
власть, структуры самоуправления.

– Выходит, потенциал самоуправле-
ния, о котором, как о приоритете в своей 
деятельности, уже заявил врио губер-
натора Константин Ильковский, высок. 
Что, на ваш взгляд, можно перенести из 
шведского опыта на нашу забайкальскую 
землю?

– Перенести можно и нуж-
но многое. Я бы выделил то, 
что у шведов беспрекос-
ловным элементом социал-
демократии является прин-
цип сменяемости власти. 
Так случилось, что в Швеции 
периодически через выборы 
меняется власть. И при этом 
все партии, все политиче-
ские силы главным в своей 
деятельности считают бли-
зость к народу, выполнение 
истинных запросов и чаяний 
людей. Есть там, например, 
Буржуазная партия. Так вот, 
сегодня она назвала себя уже 
не Буржуазной, а умеренной и 
в скобках – партией трудящих-
ся. Партия хочет стать более 
привлекательной, ближе к людям. Власти 
начинают постепенно снижать налоги, уве-
личивать социальные блага и т. д. 

Вот приведу некоторые данные. Шве-
ция строго держит курс на достижение 
профицита бюджета. Уровень её госу-
дарственного долга в ВВП сократился 

с 70% в 1993 году до 37% в 2010 году, а 
дефицит бюджета в размере 11% за тот 
же период превратился в 0,3% профи-
цита. Там также снижен верхний предел 
налогообложения с 80% в 1983 году до 
57%. В этом году снижается ставка на 
прибыль компаний с 26,3% до 22%. Это 
позволило стране со скромной открытой 
экономикой быстро восстановиться от 
финансового кризиса 2007-2008 годов. 
Швеция также обеспечила прочную опо-
ру для своей пенсионной системы за 
счёт замены системы фиксированных 
вкладов и внесения автоматических 
корректировок по вероятной продолжи-
тельности жизни.

При этом шведы делают ставку не на 
централизацию власти, а на развитие 
местного самоуправления, они создают 
для этого реальные условия – заботятся, 
чтобы муниципальная власть имела больше 

средств для реализации своих задач. Сте-
пень доверия к власти отсюда, повторю, 
чрезвычайно велика. Нам там приводили 
данные европейских опросов, где с 80 
процентным доверием лидировала Да-
ния, но Швеция была на втором месте.

– Это касается и такой сферы как об-
разование?

– Не только. Там нам рассказывали, 
что наиболее смелым шагом оказалось 
введение всеобщей системы школьных вау-
черов, благодаря которым частные школы 
конкурируют с государственными. Более 
10% учеников не старше 16 лет и более 20% 
тех, кому уже исполнилось 16 лет, посещают 
«бесплатные» школы, две трети которых 
принадлежат частным компаниям. 

Частные компании также соперничают 
друг с другом в предоставлении услуг в об-
ласти здравоохранения и заботе о преста-
релых гражданах. И государство поощряет 
такое проявление частной инициативы. 
Шведское правительство, например, раз-

решает частным компаниям наравне с го-
сударственными учреждениями принимать 
участие в выполнении госзаказов. Большая 
часть новых зданий медицинских клиник и 
детских садов строится силами частных 
компаний, с использованием частных ин-
вестиций. Государство также разрешает 

гражданам выбирать заведения с лучшим 
обслуживанием и использовать при оплате 
услуг причитающуюся им долю государ-
ственного финансирования.

– Вот Вы говорите, что там государ-
ство много делает для народа, везде 
успевает – у них что, такой большой 
государственный аппарат?

– Напротив. Швеция сократила государ-
ственные расходы в составе ВВП с 67% в 
1993 году до 45% на сегодняшний день. 
Вскоре её государственный аппарат может 
стать меньше, чем в Британии. 

– Как же там удалось победить кор-
рупцию?

– Коррупции нет там, где есть сменяе-
мость власти. Каждый депутат, политик, 
чиновник знает, что его немедленно 
уберут в отставку, если он даст повод к 
подозрению в коррупции. У нас же народ 
ещё не контролирует власть – и власть 

уверовала в то, что может безна-
казанно проворачивать свои 
коррупционные дела какое 
угодно долгое время. Более 
того, некоторые уверовали в 
то, что они могут находиться у 
власти бесконечно, а раз так, 
думают, чего стесняться, чего 
оглядываться на нужды населе-
ния. Монополия власти – это 
прямая дорога к расцвету 
коррупции.   

– Что ещё интересного уда-
лось узнать?

– Знаете, удивило то, как госу-
дарство стимулирует равноправие мужчин 
и женщин. Вот рождается в семье ребёнок. 
У нас, как мы знаем, в декретный отпуск 
уходят исключительно женщины, матери. 
Мамы у них тоже имеют декретный отпуск, 
причём, очень хорошо оплачиваемый. Но, 
кроме того, декретные выплаты на не-
сколько недель положены только папе. 
И если папа их не использует, они про-
падают. А суммы очень значительные. 
Таким образом, они на продолжительное 
время освобождают женщину от материн-
ских  забот и стимулируют отцов, чтобы они 
были ближе к детям. 

– Ну, наше общество к этому ещё не 
готово…

– Не только к этому. Давайте задума-
емся: почему у нас не получается постро-
ить справедливое общество? Да потому, 
что мы, в своём стремлении во что бы то 
ни стало построить капитализм, напрочь 
забыли о социальной справедливости. 
И построили уродливый, дикий капи-

  

Гарантия от коррупции 
– сменяемость власти



Цырендоржи
Дамдинов 
о демократии
Швеции:

Швеция: первая в мире 
вертикальная ферма 

Чтобы прокормить семь миллиардов человек 
на планете, нужны фермерские хозяйства, которые 
покрывают землю, по площади равной всей Южной 
Америке. Фермерам в будущем, возможно, по-
требуется еще больше места, чтобы производить 
продовольствие. Это и стало основанием для новой 
сельскохозяйственной идеи, появившейся за послед-
ние несколько лет – построение вертикальных ферм, 
которые поднимаются к небу или уходят глубоко под 
землю.

Вертикальное сельское хозяйство разработано 
микробиологом и экологом из Колумбийского универ-
ситета (США) Диксоном Деспоммиром  в 1999 году. 
Идея студентов профессора распространилась через 
Интернет и привела к возникновению первых современ-
ных вертикальных ферм в США, Южной Корее, Японии и 
Сингапуре. Швеция планирует построить вертикальную 
ферму высотой в 17-этажное здание. 

Проект основан на вере того, что вертикальное 
сельское хозяйство станет решением для выживания 
в городах - вертикальные фермы предлагают произ-
водство любого продовольствия самым необычным 
образом. Так, в закрытых помещениях можно выращи-
вать урожай круглый год без засухи или аналогичных 
погодных явлений, сеющих хаос. Некоторые проекты 
предлагают даже более эффективное использование 
воды по сравнению с открытым сельским хозяйством 
- они могли бы сэкономить ее за пределами простран-
ства пустыни или аналогичной естественной среды 
обитания. А ведь еще три года тому назад многие 
люди считали вертикальные фермы сумасшествием, 
подмечает Деспоммир.

Самые футуристические хозяйства существуют в 
азиатских странах, таких как Южная Корея, Япония и 
Сингапур, где переполненные города и скудные земли 
делают вертикальное сельское хозяйство наиболее 
привлекательным. «Я хотел, чтобы мы стали мировым 
лидером в этом, но Корея и Япония на порядок световых 
лет впереди нас», - подчеркивает автор.

Европа также стала домом для некоторых видений 
ведения вертикального сельского хозяйства - шведский 
Plantagon начал строительство 17-этажной верти-
кальной фермы в Линчепинге в феврале. Даже в США 
началось возведение нескольких вертикальных ферм. 
Бывший чикагский мясокомбинат начал превращаться 
в вертикальную ферму, известную просто как «Завод». 
Мечта «вертикальной фермы» тем временем растет в 
прямом и переносном смысле. Деспоммир намерева-
ется создать модульную вертикальную ферму, которую 
можно будет отправить в места стихийных бедствий или 
гражданских беспорядков.

http://clubs.ya.ru

Устами правителей. Виктор Черномырдин:

Многое может сбыться. 
Сбудется, если не будем 
ничего предпринимать.

«Итоги», 2 марта 1999 года. 

тализм. А они, шведы, это не забыли. 
Потому у них разрыв между бедными 
и богатыми всего  четырёхкратный, а 
у нас – двадцатикратный. Огромное 
расслоение общества у нас порождает 
социальную напряжённость, сеет не-
доверие к государству и друг другу. 
Политические партии Швеции хорошо 
понимают всё это. И они не ставят задачу 
ликвидировать частную собственность, 
как, например, наши коммунисты, они 
ставят целью справедливо распреде-
лить общественное богатство. Через 
систему налогообложения, социальных 
льгот и выплат и т. д. 

Поэтому там мы видели счастливых, 
улыбающихся людей, доверяющих друг 
к другу и своему правительству.

Беседовал 
Владимир Тихомиров.

Это и есть вертикальные фермы 
для городского сельского хозяйства!

В Стокгольме.
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НЕМНОГО ИСТОРИИ

ШВЕЦИЯ обладает богатым опытом организа-
ции местного самоуправления, накопленным ещё 
с древних времен. Уже в средние века в городах и 
сёлах этого государства сформировалась целостная 
самоуправляющаяся система. Уже тогда государство 
законодательно гарантировало личную и хозяйствен-
ную свободу крестьян, а также их право влиять на раз-
решение вопросов общегосударственного значения. 
Вскоре постепенно местное самоуправле-ние проник-
ло не только в светскую, но и в церковно-религиозную 
сферу шведского общества. Существенное влияние на 
развитие местного самоуправления Швеции оказали 
коммунальные реформы 1862 года. В результате них 
было разграничено церковное и светское самоуправ-
ление, а также были образованы ландстинги.

Везде хорошо, где нас нет.    Почему плохо там, где МЫ?

«И опыт, сын ошибок трудных, и гений парадоксов друг...» А. С. Пушкин.

Самоуправление в Швеции

Современная 
социал-демократия это: 

– социальная справедливость, 
– национализация стратегически 

важных предприятий (до 35%); 
– государственное регулирование 

экономики; 
– социальное партнерство между 

трудящимися и работодателями; 
– демократическое общество; 
– идеологический плюрализм; 
– убежденность в принципах свобо-

ды и братства; 
– неуклонное следование обеспе-

чению прав человека; 
– защита интересов – рабочего 

класса, интеллигенции, крестьян, 
фермеров и среднего класса, включая 
мелких и средних предпринимателей.

Социал-демократы активно уча-
ствовали и продолжают участвовать в 
работе правительств Швеции, Финлян-
дии, ФРГ и объединенной Германии, 
Франции, Великобритании, Испании, 
Португалии, Австрии, Бельгии, Нидер-
ландах, Норвегии и некоторых других 
странах, например, посткоммунистиче-
ских Венгрии, Польше, Болгарии. Эти 
партии используют социалистическую 
идеологию, а в экономике выступают 
за создание «государства всеобщего 
благосостояния». Тенденции к социал-
демократии намечались в политике 
ряда коммунистических стран типа 
Югославии, Венгрии и Чехословакии. 
Нет сомнения, что принципы социал-
демократии, в конечном итоге, окажут 
решающее влияние на развитие Рос-
сии, ибо без таких принципов невоз-
можно развитие любой современной 
страны.

Так похоже на Забайкалье... Но это Швеция, которая на 90 процентов обеспе-
чивает себя сельскохозяйственной продукцией.

Воскресенье, начало 11 вечера, стою в очереди 
в кассу «Зеленом перекрестке», поскольку это един-
ственный приличный магазин, работающий кругло-
суточно. Место блатное, – в доме над магазином 
элитное жилье. Очередь – 4 человека. Первой стоит 
бабушка, вытаскивающая из кошелька последнюю 
мелочь на два апельсина по акции – «29 рублей за 
килограмм». Следующие – парочка в спортивном 
дерьме от «Армани», мужик с силиконовой девицей, 
следом – молодой парень, скромно одетый, и – я.

Россия сегодня: 
СПРАВЕДЛИВОСть 
ЕСть! 
Бабушка ковыряется, руки трясутся, волнует-

ся, задерживает почтенную публику. Парочка на-
чинает шикать, демонстративно закатывая глаза. 
Кассирша – молодая азиатская женщина – также 
всем своим видом демонстрирует пренебреже-
ние. Наконец, бабушка наскребла 17 рублей, на 
кассе лежат бесплатные пакеты. Упаковщица 
сразу переключилась на парочку от «Армани», а 
бабушкины апельсины задвинула.

Бабушка скрюченными пальцами пытается 
раскрыть пакет и положить туда два апельсина. 
Прошу упаковщицу ей помочь. Терпение девицы 
лопается, она начинает бухтеть, что в такие мага-
зины нужно пускать только через фейс-контроль 
и ниже определенного социального уровня не 
пускать.

Кассирша начинает поддакивать – после того, 
как магазин включили в программу поддержки 
ветеранов к 9 мая и снизили цены на опреде-
ленные товары, они – цитата: «Замучили этими 
инвалидами – все им не так».

Я говорю, что надо ехать в свою республику 
и там так разговаривать о своих стариках. И что 
обсуждение клиентов неэтично, а уж о профес-
сионализме молчу. И есть справедливость – вы 
недолго будете молодыми.

Короче, происходит обмен любезностями. Все 
это время скромно одетый парень стоит, внима-
тельно слушает. Подходит его очередь. Парочке 
упаковали их пакеты, бабушка пытается убрать 
социальную карту в кошелек и уйти. Парень просит 
ее задержаться. 

Подзывает охранника, вызывает админи-
стратора, все стоят, – смотрят. Оказывается он 
управляющий всей сети «Перекресток». Кассиршу 
оштрафовали на 5 тысяч, администратора и 
упаковщицу – на 3,5. Попросил бабушку отойти 
с охранником, взять тележку и купить все, что ей 
необходимо за счет оштрафованных.

Потом попросил сотрудника довести бабушку 
с покупками до дома, пока он будет в соседнем 
кафе пить кофе, к нему придет администратор с 
номером, фамилией, именем, отчеством и контак-
тами бабушки. Которой каждую неделю в течение 
месяца будут приносить продукты на 2 тысячи. 
Повернулся ко мне, улыбнулся, сказал: 

– Спасибо. 
Спросила: 
– За что? 
– За неравнодушие и активную гражданскую 

позицию.
Все три очереди в кассы просто прослезились: 

«Справедливость есть!»

Ануш Мирзоянц. Фейсбук.

Региональное отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забай-
кальском крае объявляет конкурс историй 
про СПРАВЕДЛИВОСть! Рассказанная выше 
история про торжество справедливости, к 
сожалению, история московская. В Забай-
калье таких историй пока мало. Мы сегодня 
прославились на всю страну гораздо более 
трагичными историями несправедливости.

Для того, чтобы увеличивалось простран-
ство справедливости, вытесняя несправедли-
вость, для начала надо, хотя бы, говорить об 
этом. Поэтому, уважаемые земляки, для того, 
чтобы проторить дорогу к справедливости, 
надо обсуждать тему, поднимать проблемы 
несправедливости. Итоги конкурса будут под-
ведены 1 сентября 2913 года. Авторам лучших 
историй про торжество справедливости будут 
вручены призы и подарки.

Наши адреса и контакты. 6724412, Чита, ул. 
Петровская, 44. тлф. 322-491 E-mail: spr_rus@
mail.ru.

Продолжение темы зимнего 
времени.

В результате экспериментов 
последних лет с переводом 
стрелок часов мы сегодня оказа-
лись в непонятном времени. За-
байкалье опережает на один час 
Японию! Зимой солнце встает в 
половине одиннадцатого утра, и 
бедные наши дети, выдернутые 
родителями глубокой ночью, 
хотя часы обманчиво показы-
вают 7 часов утра, вынуждены 
отправляться в детские сады и 
школы.

В этой связи региональное 
отделение  партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ в Забайкальском 
крае проводило опрос населе-
ния по поводу решения про-
блемы переносов летнего или 
зимнего времени. 

Четверть опрошенных вы-
разилась за то, чтобы вернуть 
время на один час назад. При-
мерно такое же количество ска-
зало, что им все равно, пусть 
будет так как есть. Еще четверть 
выразилась за переход нашего 
края на «бурятское время» с 
разницей часов с Москвой на 5 
часов. Еще одна часть населе-
ния – 25 процентов предложила 

В настоящее время административно-
территориальное деление Швеции трёхступенча-
тое: государственный уровень, региональный и 
местный, соответственно (24 лена-23 ландстинга-
288 коммун).

На общегосударственном уровне проблемами 
местного самоуправления занимаются Риксдаг, 
Кабинет Министров, министерства и специали-
зированные государственные агентства. На ре-
гиональном уровне параллельно функционируют 
губернатор, возглавляющий Административный 
Совет (представитель государства в лене) с 
одной стороны, и Региональное собра-ние, фор-
мирующеей свой Исполнительный Комитет, с 
другой стороны, а также администрации и службы 
государства. 

На первичном уровне параллельно Муници-

просто позже вставать утром, то 
есть начать работу учреждений 
бюджетной сферы на один час 
позже.

В связи с этим Региональное 
отделение партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ предлагает этим 
нашим обращением к Прави-
тельству нашего края заблаго-
временно просчитать вариант 
такого передвижения графика 
работы бюджетных учреждений 
края на час позже, начиная с сен-
тября месяца. Зима в этом году  
наступит рано или поздно. Да-
вайте готовить сани летом, как 
того требует русская народная 
пословица. Тем более, что фе-
деральный центр высказался за 
продолжение эксперимента по 
опережению всех других стран 
хотя бы по стрелкам часов. Если 
не удается по другим показате-
лям экономики и жизни.

Просим считать это ПИСЬМО 
официальным обращением к 
Правительству и Законодатель-
ному Собранию Забайкальского 
края.

В ЗАБАЙКАЛЬЕ ЕщЕ НЕТ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ, НО ОНО 
ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ!

Обращение к Правительству
Забайкальского края

пальному собранию функционируют местные 
органы исполнительной власти.

Основной объём проблем местного значения 
возложен на коммуны.

ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ

Можно выделить следующие принципы 
местного самоуправления Швеции:

– обеспечение свободного выражения воли 
граждан и всеобщего избирательного права;

– право на принятие всех решений в ком-
муне принадлежит собранию избранных её 
представителей (совету);

– все вопросы принципиального и общего 
значения разрешаются муниципальным со-
бранием;

– каждый представительный орган са-
моуправления должен иметь свой же, форми-
руемый им, исполнительный орган;

– органам местного самоуправления разре-
шено самостоятельно взимать с плательщиков 
собственные налоги.

Что касается разграничения полномо-
чий между центром и местной властью, то 
в Швеции закон определяет (и тем самым 
ограничивает) только полномочия органов 
государственной власти. 

так, на государственном уровне решаются 
вопросы строительства дорог, железных до-
рог, организация центров занятости, охрана 
общественного порядка. 

Все остальные вопросы попадают под сфе-
ру ответственности местных органов власти. 

В этом состоит коренное отличие от 
российской системы, где законодательство 
устанавливает перечень вопросов, решение 
которых относится к полномочиям органов 
местной власти, оставляя, таким образом, 
большую сферу ответственности государ-
ственной власти.
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Это интересно! Выборы- 2013

Начну с того, что Амазар – это поселок, 
находящийся в самом конце восточного 
крыла Забайкальского края. Здесь я живу. 
У нас есть больница, школа, детский садик, 
коммунальные службы, котельные.  Все это 
– неотъемлемая часть нашего муниципаль-
ного образования. Помимо администрации, 
есть и железнодорожная станция. 

Жилой сектор делиться на благоустро-
енные дома – это три пятиэтажки и частные 
дома. Население поселка составляет три 
тысячи человек. 

Амазар – очень красивый поселок, он 
зажат двумя сопками и реками – Амазар и 
Чичатка. Жители поселка – дружелюбные 
и добродушные люди. Основан поселок в 
1857 году. Первым руководителем строек 
был капитан М. А. Дьяченко –  офицер 

царской армии, строил он с казаками 13-го 
батальона Забайкальского казачьего войска. 
Это большая и славная история. 

С тех пор поселок расширился, имел в 
разные годы перспективное развитие, по-
давал большие надежды. Но, когда   рухнул 
Советский Союз, поселок начал потихоньку 
увядать и умирать. Эра заката и разрухи 
пришлась на 1990 годы. Тогда закрыли 
ДОК и Лесстранхоз, затем исчерпали себя и 
золотоносные организации, началось сокра-
щение рабочих,  все это дало отрицательную 
тенденцию развития.

Люди, а это в основном квалифици-
рованные специалисты и рабочие, стали 
разъезжаться в поисках заработка по краю 
и по стране. Значительно ухудшалось фи-
нансирование поселка. В итоге: получили 
умирающий поселок, из которого здравомыс-
лящая молодёжь уезжает в поисках лучшей 
жизни и перспективы на будущее. 

Сегодня в нашем Амазаре благоустроен-
ные дома выглядят убого и жалко. Жить в 
них опасно. Дом по адресу Вокзальная, 36 
вообще в аварийном состоянии. В трещины 
на стенах рука человека проходит свободно, 

основания разрушены. Дом вот-вот рухнет. 
Коммунальное хозяйство, видимо, исчер-
пало все ресурсы. Там еле-еле покрывают 
расходы на уголь и воду. Денег едва хватает 
на выплату заработной платы рабочим и 
специалистами, текущий ремонт домов. Но 
какой этой ремонт? Затраты не покрывают 
даже десятой доли текущего ремонта…

Раньше богатой и сильной организацией 
считалась НГЧ. А теперь там только долги 
за квартиры и хозяйственные постройки в 
аварийном состоянии.

Казалось бы, в школе дела должны быть 
лучше. Но, где одна беда, там все беды в 
кучу собираются. В 2005 году сгорел спорт-
зал со всем спортивным инвентарем. Теперь 
уроки физкультуры проводят в кабинетиках, 
где не только взрослым людям, но и детям 

тесно. А жители поселка все надеются на 
чиновников, которые шустро забираются на 
верхние этажи краевой администрации. Уже 
звучали обещания, что в 2014-2015 годах 
составят проект нового спортзала, а если 
найдутся деньги, то и построят спортзал…

Теперь рассмотрим «положительные 
моменты». Ведь свято место пусто не бы-
вает. Раз государству Амазар не нужен, то 
не замедлили появиться китайцы со своим 
заводом по переработке древесины, взяли 
людей в «экономический плен», да как их 
не пленитьь, если наши люди буквально 
бедствуют. Захватили китайцы, конечно, 
не только нашу окружающую среду, но и 
флору, и фауну реки Амур. Ведь завод бу-
дет работать на реке Амазар, отходы будут 
скидывать туда, а оттуда они попадут в 
Амур. Вот вам, господа патриоты и экологи, 
задача: какие можно ожидать глобальные 
проблемы и последствия от этого китайского 
заводика?

Вообще-то, народ у нас хороший, не-
унывающий. В клубе железнодорожников 
имеется кружок «Амазарочка». Наши ар-
тисты выезжают на гастроли и конкурсы в 

Могочу и Читу, принимают гостей у себя, 
они показывают замечательные концерты 
для жителей Амазара. Но ведь одной само-
деятельностью проблемы не решишь. А их 
накопилось много.

Есть в поселке организация «Путевая 
часть № 10», созданная для обслуживания 
железнодорожного полотна на участке 6936-
7071 км двухпутного участка (ПЧ-10). Про-
блема организации – в доставке работников 
на место, куда они ездят рабочим поездом. 
Но поезд порой отправляют в семь утра, а 
приходит он обратно на станцию Амазар 
в половине восьмого вечера по местному 
времени, а то и позже, когда начинаются 
летние путевые работы. Платят, конечно, 
разъездные по сто рублей за каждый час 
сверхурочно. Но, согласитесь, людям 
хочется приезжать в пять вечера, ведь, от-
работав пятидневку и приезжая так поздно, 
у работников не хватает времени для того, 
чтобы справиться со всеми текущими ра-
ботами по дому. Особенно тяжело зимой. 
На протяжении десятилетий эта проблема 
остаётся не решенной. Хотелось бы, чтобы 
эта статья вызвала интерес у начальников 
нашего региона и руководства профкома 
организации, ведь они давали обещание 
защищать права работников. 

Есть еще одна проблема – это плотина, 
которая развалилась из-за паводков и уста-
лости железобетонных конструкций. Воды 
населению не хватает на зиму, так как в ней 
дыры и трещины повсюду, она как сито в 
Российском бюджете… 

Конечно, станция Амазар обеспечивает 
снабжение пассажирских, пригородных и 
почтово-багажных поездов водой круглого-
дично, данный объект находится под юрис-
дикцией железной дороги, но толку мало, 
ремонтировать дамбу руководство железной 
дороги отказывается, водохранилище не 
чистится вообще, все идет самотеком, мест-
ной администрации нельзя ремонтировать 
её. Остается только уповать на милость 
господа, да и только. Но разве это решение 
проблемы? 

В поселке Молодежная основана регио-
нальная организация «Новое поколение». 
Я – председатель этой организации. В 
молодежной ячейке – тринадцать человек, 
в основном – это ученики школы № 102. 
Именно они с января по май 2012 года при-
нимали участие и помогали в организации 
всех праздников и мероприятий администра-
ции поселка и клубу железнодорожников. 
Наша организация участвовала в весенней 
уборке мусора в поселке, в подготовке пло-
щади к праздникам, покраске памятников. 
Но вот беда: мы не нашли поддержки своих 
проектов в пользу поселка и общества. Ни  
моральной,  ни финансовой. Не поддержа-
ли нас ни в администрации, ни в школе, не 
говоря уже о других учреждениях. 

Естественно, наша организация прекра-
тила свою деятельность. Но надежда, что 
придет время, когда в нашем регионе нач-
нут реально помогать таким организациям, 
будет жить всегда. 

Сергей Пантелеев, 
пос. Амазар.

Как
 будет
  жить\
   наш 
    Амазар?

Наследство, оставленное потомкам?

Временно исполняющий обязанности 
губернатора Забайкальского края 

Константин Ильковский выразил надежду, 
что предстоящие в регионе губернаторские 

выборы будут настоящими

«Выборы должны быть настоящими. 
Любая предвыборная кампания разви-
вается по определённому жанру, пока 
там каких-то новшеств в этих жанрах не 
придумано. Поэтому всё то, что делается, 
всё безусловно предсказуемо, – сказал 
Ильковский в программе ГТРК «Чита» «Гу-
бернаторский час» 25 мая.

Ильковский также сказал, что не 
намерен давать советов избирателям. 
«Мы очень часто недооцениваем наших 
людей и нашего избирателя. Мы думаем, 
что он сам не может разобраться и ему 
надо помочь. По своему опыту знаю, 
я прошёл через несколько выборов, 
и вижу, что люди сами очень хорошо 
разбираются во всей той информации, 
которая на них сваливается. И очень 
чётко отличаем черноту от правдивости. 
Поэтому тут я никому никаких советов 
давать не буду», – заявил Ильковский.

Своим соперникам врио пожелал ве-
сти кампании на позитиве: «Вот я всегда 
вёл кампании на позитиве. То есть зада-
ча — не в грязном белье копаться и не 
рассказывать там, какой твой соперник 
плохой, а рассказывать о том, а что ты-
то будешь делать, что, в конечном итоге, 
получит твой избиратель через там пять 
или десять лет твоего пребывания на 
этой должности».

Выборы в губернаторы состоятся 
в Забайкалье 8 сентября 2013 года. О 
своём намерении участвовать в вы-
борах заявили временно исполняющий 
обязанности губернатора, кандидат от 
«Справедливой России» Константин 
Ильковский, экс-депутат Госдумы от 
Забайкальского края, кандидат от ЛДПР, 
Василина Кулиева, экс-вице-премьер 
краевого правительства, кандидат от 
«Гражданской платформы» Алексей Ко-
шелев, гендиректор ООО «ГРК «Быстрин-
ское», депутат заксобрания, кандидат 
от КПРФ Николай Мерзликин. Депутат 
заксобрания Юрий Шкретов, также пла-
нировавший участвовать в выборах, 
23 мая был арестован по подозрению в 
соучастии в убийстве.

26 мая 2013, 13:27. Чита.ru

Региональное отделение поли-
тической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» и сторонники партии также 
выражают надежду, что предстоящие 
выборы будут ЧЕСТНЫМИ И СПРАВЕД-
ЛИВЫМИ и призывают к этому все по-
литические силы Забайкалья, которые 
радеют о благополучии родного края.

«Мы стремимся в Забайкалье все 
делать честно и справедливо! Без ад-
министративного деления...»

К. Ильковский. Из интервью журналу 
«Стиль-Style» №5 (104) 2013 год.

28 февраля 2013 года пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков отметил: «При при-
нятии решения президент руководствовался в 
первую очередь не партийной принадлежностью, 
хотя Ильковский является беспартийным, а его 
деловыми и личными качествами, а также опы-
том работы в регионе». 

4 марта 2013 года Константин Ильковский 
отправил правительство Забайкальского края 
в отставку. 

После чего, видимо, многие из отправленных 
в отставку, а вместе с ними допущенные к плодам 
их деятельности товарищи разного уровня про-
фессионализма и нравственности, засомневались 
в правильной оценке деловых и личных качеств 
Константина Ильковского Владимиром Путиным и 
намерены сомневаться в этом вместе с известным 
олигархом, вплоть до возвращения самих себя на 
руководящие должности в правительстве края.

Появились интересные баннеры, статьи – 
«Временщики», «Фарисейство политических элит», 
«Якутский «Фигаро» или…». Некоторые товарищи 

отправились в Якутию и в другие регионы России, 
которые хоть каким-то образом обозначены при-
сутствием Константина Ильковского. 

Но вот что интересно: так называемая интернет-
газета «В Якутии.ru», 21 мая 2013 года опубликовала 
две ссылки на статьи из «Забмедиа.ru» – «Времен-
щики» и «Фарисейство политических элит», назвав 
все это – «Как Ильковского приняли в Забайкалье» 
– http://www.v-yakutia.ru/index.php?id=25099. 

Акция собрала десяток комментариев. Но 
каких! Вот они, читайте:

1. Почему поддерживаете понятие «времен-
щик» для россиян? Разве якутяне не имеют права 
жить и работать там, где хотят и, главное, там, где 
востребованы?

2. Временщик – это как? Как меньшевиков или 
как бирон? уточните…

3. Зачем он нам нужен, пусть в Чите живёт, кем 
он будет? Всё занято, тарасов крепко сидит. (Пояс-
няю: О. В. тарасов – генеральный директор ОАО АК 
«Якутскэнерго», уроженец Шерловой Горы. Никто 
в  Якутии не считает его варягом. В. А.).

4. Верните нам Ильковского!
5. удачи Константину Константиновичу!
6. Вот в таком духе должны быть отзывы.

Доброжелательные.браво якутяне,давайте 
все поддержим команду Ильковского.желаю 
всем добра.

7. Молодцы земляки! Вперед! Мы за вас боле-
ем! желаем успехов Константину и его команде! 
большая и далеко не худшая часть Якутии болеет 
за вас. Докажите им, что вы лучшие! Настоящих 
мужиков рождает Север!

8. Автор двух статей один и тот же – Алексей 
баранов. уверен, заплатил бы Ильк ему, пел бы 
дифирамбы Ильку. А пока отрабатывает оплату 
от оппонентов.

9. Перестаньте собирать сплетни о яку-
тянах. Должны радоваться их успехам, а не 
злорадствовать.

10. Худа без добра не бывает, все к лучшему, 
мы с радостью примем своего Ильковского!

Эти люди, как и многие забайкальцы, не сомнева-
ются в  оценках президента России. Какие еще будут 
мнения игроков на политической арене в период 
выборной кампании? Подождем...

Виктор Азаровский.
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Светлана Александровна Городкова 

– женщина с активной жизненной позицией, про-
фессионал, управленец и просто замечательный и 
добрый человек. В настоящее время она возглавляет  
Забайкальский институт предпринимательства – фи-
лиал негосударственного образовательного учреж-
дения высшего профессионального образования 
Центросоюза Российской Федерации «Сибирский 
университет потребительской кооперации». Также 
Светлана Александровна Городкова 
активно занимается общественной жизнью. В силу 
огромных усилий, профессионализма и старания, она 
своим примером показывает жителям Забайкалья, 
как нужно эффективно работать, успевая при этом 
заниматься наукой, воспитанием детей, участвовать 
в общественной жизни Забайкалья и постоянно само-
совершенствоваться.

– Светлана Александровна, мы, жители 
города Читы, хорошо Вас знаем, расскажите о 
себе и нашим читателям.

– Я родом из Читинского района.  Родилась 20 
августа 1977 года, в поселке Новая, Читинской обла-
сти. С теплотой отношусь к своей Родине, поскольку 
имела возможность расти, воспитываться, обучаться 
в атмосфере настоящего рабочего поселка в услови-
ях лесной промышленности (в те годы активно 
функционировало крупное предприятие 
«Оленгуйский лесопромышленный комби-
нат», продукция которого пользовалась 
спросом далеко за пределами региона и 
страны), молодежной спортивной инфраструктуры, 

– сильнейшего потенциала учителей. Все это способ-
ствовало хорошему уровню спортивной (особенно 
по спортивному ориентированию) и учебной 
подготовки, возможности участия во всероссийских 
соревнованиях.

В 1997 году с отличием окончила Сибирскую 
коммерческую академию потребительской коопера-
ции по специальности «Экономика и управление на 
предприятии», с 1998 по 2001 годы работала асси-
стентом кафедры экономики Забайкальского инсти-
тута предпринимательства Сибирского университета 
потребительской кооперации, затем в 2001 году пере-
шла на должность старшего преподавателя, в 2003 
получила ученое звание доцента кафедры экономики, 
с октября 2006 г. по август 2007 г. исполняла обязан-
ности заведующего кафедрой экономики, с августа 
2007 г. по сентябрь 2012 г. была доцентом кафедры 
экономики и управления Забайкальского института 
предпринимательства Сибирского университета 
потребительской кооперации, в настоящее время 
являюсь директором данного института.

– Очень стремительная карьера. Вы на-
верняка постоянно совершенствовали свои 
профессиональные знания?

– Я считаю, что, если браться за какое-то дело, то 
это нужно делать с огромным желанием, целеустрем-
ленно и обязательно доводить до конца! В 2002 году 
в Сибирском университете потребительской коопера-
ции я защитила кандидатскую диссертацию, в 2012 
г. – докторскую диссертацию по экономике. 

– Докторскую защитили, это, наверное, 
предел для ученого?  

– Я не считаю, что защита докторской – это 
какой-то предел в научном развитии. Нет, – это всего 
лишь шаг для дальнейшего развития и постоянных 
исследований.  Занятия наукой – теперь на посто-
янной основе. 

– А научные публикации имеются у Вас?
– На сегодняшний момент являюсь автором более 

45 научных работ, из них – пяти монографий. Сфера 
моих научных интересов – ресурсно-ориентированный 
подход к формированию стратегии субъекта хозяй-
ствования в трансформирующемся мире.

– Ничего себе, видимо, на семью времени 
совсем не остается…

– На самом деле, карьера и научная деятель-
ность не являются помехой. Если есть желание, 
можно все успевать. А если есть потенциал, думаю, 
его нужно использовать.  Но самым важным в 
жизни для меня все же остается моя семья: два 
замечательных сына (старший сын обучается в 
Дальневосточном юридическом институте МВД РФ 
в г. Хабаровске, младший – в гимназии №12 г. Читы) 
и супруг, который создал все необходимые условия 
и возможности для моих достижений, обеспечив 
надежный тыл. Конечно же стараюсь уделять время 
воспитанию детей, совместным с семьей занятиям 
спортом и культурному отдыху. 

– Расскажите нам про развитие ЗИПа и чем он 
отличается от других учебных заведений? 

 – Забайкальский институт предпринимательства 
Сибирского университета потребительской коопера-
ции (ЗИП СибУПК), начиная с 1946 г., прошел долгий 
путь становления и развития, открывшись на базе 
курсов повышения квалификации работников коопе-
рации, существовавших еще с 30-х годов прошлого 
столетия. Сретенский кооперативный техникум, Чи-
тинский кооперативный техникум, Читинский филиал 
Новосибирского института советской кооперативной 
торговли и, наконец, полномасштабный Забайкаль-
ский институт предпринимательства СибУПК – это 
основные, наиболее значимые вехи в истории раз-
вития кооперативного образования в Забайкалье. 

Новый тип учебного заведения в статусе Забай-
кальского института предпринимательства СибУПК 
был создан в 1992 г. путем интеграции среднего 
специального учебного заведения в структуру вуза с 
целью сохранения преемственности уровней среднего 
и высшего образования с обеспечением завершен-
ности курса подготовки на каждом уровне.

Концепция непрерывного образования

– В ЗИП СибУПК внедрена ступенчатая си-
стема образования? 

 – Конечно, наш институт одним из первых в 
стране перешел на ступенчатую систему подго-
товки специалистов высшего профессионального 
образования. Возможности такого типа учебного 
заведения позволяют успешно реализовывать кон-

цепцию непрерывного образования, развивающую 
человеческий потенциал для региональной конку-
рентоспособности, оптимально сочетать основатель-
ность теоретической подготовки и профессиональной 
направленности обучения, повышать фундаменталь-
ность кооперативного образования и осуществлять 
интеграцию высшего образования, как на ведомствен-
ном, так и на общегосударственном уровне.

Собственная ниша

– Сейчас очень много появилось в нашей 
стране вузов, и, очевидно, трудно конкуриро-
вать с крупными федеральными университе-
тами?

– Мы остаемся верны своему изначальному 
статусу. ЗИП – это единственный в нашем регионе 
вуз, который готовит специалистов для потре-
бительского рынка и системы потребительской 
кооперации и тем самым вносит свою, особую лепту 
в решение  проблем социально-экономического обу-
стройства сельских территорий и прироста трудовых 
ресурсов на селе. 

Пользуясь случаем, хочу поблагодарить 
ветеранов-преподавателей, административно-
управленческий аппарат, которые заложили 
фундамент развития Забайкальского института 
предпринимательства, проделали большую 
работу по оптимизации структуры управления, 
совершенствованию организации учебного про-
цесса, повышению качества подготовки специали-
стов среднего и высшего профессионального 
образования.

Полувековой опыт функционирования коопера-
тивного учебного заведения (техникум, филиал, 
институт) при бережном сохранении и приумно-
жении традиций, преемственности в содержании 
учебно-воспитательной, научно-методической рабо-
ты, постоянном развитии материально-технической 
базы, а также проведенные реорганизации, по-
зволили избрать профиль вуза в подготовке кадров 
– предпринимательство.

– А какие в ЗИП Сиб УПК самые востребован-
ные специальности?

– Для задействования огромного потенциала 
края, в том числе потребительской кооперации, 
нужны инициативные, предприимчивые кадры, 
учебные заведения должны готовить квалифици-
рованных специалистов по новым и современным 
направлениям. Сегодня вуз готовит специалистов 
и бакалавров в сфере экономики, права, сервиса 
и туризма, рекламы, товароведения и экспертизы 
товаров, технологии общественного питания и так 
далее. Много перспективных и востребованных 
профессий, которые пользуются спросом на совре-
менном рынке труда.

Потенциал вуза для качества 
кадрового ресурса края

– А современные методы обучения у вас 
внедряются? И каков уровень квалификации 
преподавательского состава?

– Сегодня перед высшей школой поставлена за-
дача создания инновационных подходов в подготовке 

специалистов, создания учебного комплекса, в кото-
ром учебный процесс – это научные инновационные 
исследования с внедрением конечного продукта в 
отрасли, для которых он разрабатывается. Мы остро 
ощущаем необходимость решения данной задачи в 
нашем крае. Понимая ответственность за качество 
подготовки, Советом и администрацией нашего ин-
ститута осуществляются меры, направленные на раз-
витие кадрового потенциала, научно-методического, 
программного  и информационного обеспечения 
учебного процесса (мультимедийным и презен-
тационным оборудованием, точками беспро-
водной связи Wi-Fi и др.). Сформировавшийся 
профессорско-преподавательский коллектив 
(89,5% имеют ученую степень и звание, в том 
числе докторов, профессоров – 22,0%) готов к 
решению первостепенной задачи, направленной 
на то, что каждый выпусник ЗИПа должен владеть 
глубокими теоретическими знаниями в понимании 
новых экономических процессов, а также практи-
ческими навыками в эффективном использовании 
возможностей рыночных структур.

будущее вуза 
за наукоемким производством

– В последнее время так много говорится 
об инновациях, но это, в общем понимании, 
теоретическое понятие? Какую-то пользу 
нашему краю и нашим специалистам приносит 
эта инновационная деятельность? 

 – Забайкальский край активно включился в 
инновационные процессы, происходящие в России, 
путём создания региональной инновационной ин-
фраструктуры (бизнес-инкубаторы, центры 
трансфера технологий, образовательные 
проекты и форумы). Осуществляется разра-
ботка и принятие нормативных и законодательных 
актов, регулирующих инновационную деятельность 
на уровне субъекта Российской Федерации. 

В апреле 2013 г. в конференц-зале Министер-
ства образования, науки и молодёжной политики 
Забайкальского края состоялся круглый стол 
«Хозяйственные общества при вузах и научных 
институтах: результаты, проблемы и перспективы 
деятельности», в работе которого принял участие и 
наш институт. В этом плане видятся проблемы соз-
дания и работы малых инновационных предприятий 
в Забайкалье. В частности, необходимо отметить, 
что существующее законодательство Российской 
Федерации, регламентирующее правовые вопросы 
деятельности хозяйственных обществ, создаваемых 
при высших учебных заведениях и научных органи-
зациях, ставит в неравные условия государственные 
и негосударственные высшие учебные заведения, 
хотя аккредитационные требования идентичны в 
плане осуществления научно-исследовательской 
работы и коммерциализации идей. Кроме того, не-

государственные высшие учебные заведения вне 
зависимости от отраслевой принадлежности лишены 
государственного финансирования научных разрабо-
ток и вынуждены их осуществлять на деньги мецена-
тов и спонсоров, либо за счёт собственных средств, 
полученных от образовательной деятельности.

В нашем вузе с целью интенсификации научных 
исследований под руководством зам. директора по 
научной работе, д.ф.-м.н. Н. П. Степанова стимули-
руется развитие научных школ в области экономиче-
ских, юридических, технических и гуманитарных наук; 
укрепляется кадровый потенциал и материально-
техническая база лабораторий; осуществляется 
работа по созданию малых инновационных пред-
приятий с участием Сибирского университета по-
требительской кооперации.

Особую роль в реализации научного по-
тенциала вуза играет развитие научных иссле-
дований, связанных с созданием технологий в 
области мясной и молочной промышленности, 
на кафедрах коммерческого товароведения 
и социально-культурного сервиса и туризма. 
В марте 2013 года проведена Всероссийская 
научно-практическая конференция «Перспекти-
вы взаимодействия науки и реального сектора 
экономики», на которой состоялось обсуждение 
данных вопросов в присутствии б. Г. Галсанов – 
и.о. руководителя министерства экономического 
развития и промышленной политики Забайкаль-
ского края, являющегося также Председателем 
Совета Забайкальского крайпотребсоюза. По 
итогам конференции принята резолюция, в со-
ответствии с которой формируется взаимосвязь 
между научными исследованиями и реальным 
сектором экономики в системе потребительской 
кооперации. 

В начале 2013 года в институте создан 
инновационно-технологический центр как элемент 
инновационной структуры, который осуществляет 
свою деятельность в непосредственной взаимос-
вязи со структурными подразделениями института 
и университета, организациями инновационной 
инфраструктуры г. Читы, Забайкальского края. 
Основными задачами создания данного центра 
являются: повышение инновационного потенциала; 
развитие наукоемкого инновационного бизнеса; обе-
спечение информационного обмена; поиск сторонних 
инвесторов и увеличение объемов финансирования 
научно-исследовательских работ и инновационных 
проектов.

– Какие-то конкретные предложения уже 
проработаны? 

– Учитывая сложившуюся ситуацию, в ЗИП 
СибУПК предлагается создать пять малых инноваци-
онных предприятий в форме хозяйственных обществ, 
деятельность которых будет осуществляться в сле-
дующих направлениях:

1. ООО «Пищевые технологии» – внедрение 
научных разработок в области пищевых техно-
логий;

2. ООО «ПробизнесКонсалтинг» – оказание 
консалтинговых услуг в сфере маркетинга, 
управления, бухгалтерского учёта, налогов 
и отчётности, а также внедрение технологий 
практико-ориентированного обучения студентов 
экономического и юридического профиля;

3. ООО «Магнитная обработка материалов» 
– осуществление исследований и внедрение на-
учных разработок в области электромагнитной 
обработки материалов;

4. ООО «Дикоросы Забайкалья» – разработка 
и внедрение технологий криоконсервации трав, 
переработки грибов, ягод, кедрового ореха и 
т.п.

5. ООО «Экоресурс Забайкалья» – внедрение 
ресурсосберегающих технологий, экология и 
переработки вторичного сырья.

– Спасибо Вам за то, что нашли свободное 
время, чтобы рассказать нашим читателям 
про такой замечательный институт и Вашу 
деятельность. 

– Спасибо, на самом деле получила большое 
удовольствие. В заключение отмечу, что новая 
экономика России и Забайкальского края – это 
экономика диверсифицированная, где, кроме 
топливно-энергетического комплекса, пред-
ставлено и высокотехнологичное и наукоемкое 
производство. А миссия Забайкальского инсти-
тута предпринимательства – продвижение За-
байкальского края по инновационному сценарию 
развития. 

Беседовала Елена Маркова

  

Забайкальскому краю 
нужны инновации



Светлана
Городкова,
директор ЗИП:

На снимке: директор Забайкальского 
института предпринимательства Свет-
лана Александровна Городкова.
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Что пишем о Забайкалье мы    и что пишут о нас в мире?

Андрей Козлов: 
Неклассический 
политический бардак

Неделя была насыщена политическими со-
бытиями, и об этом будет ещё много сказано. Ги-
потетический сторонний наблюдатель, взявшийся 
бы оценивать происходящее в Забайкальском крае, 
основываясь на принципах формальной логики, ко-
торая позволяет абстрагироваться от деталей, легко 
пришёл бы к выводу о том, что в регионе творится не-
классический политический бардак. Мы к этому за три 
неполных месяца привыкли, хотя не всегда осознаём, 
что база под происходящее сейчас была заложена не 
в феврале 2013 года, а пять лет назад — в 2008 году. 
Большинство из тех, кто формирует сегодняшнюю 
политическую реальность региона, по-моему, часто 
не думают об этом в таком ключе, полагая, что они 
субъекты, а не объекты действия. На деле это не 
всегда так. А точнее — почти всегда не так.

Из привычного уже молчания предвыборных шта-
бов на этой неделе сильно выбивалось задержание и 
арест депутата заксобрания Юрия Шкретова и визит 
в регион лидера «Гражданской платформы» Михаила 

Прохорова. Оба события можно было отслеживать 
в любой из социальных сетей. Я в последнее время 
предпочитаю Instagram – много визуальной инфор-
мации, минимум трёпа, часто попадаются хорошие 
фотографии, а хорошо, вроде бы, знакомые люди или 
персонажи неожиданно предстают перед изумлён-
ным взглядом с неожиданных ракурсов.

Юрия Шкретова в Instagram показывали журна-
листы и рекламщики – всех пустили на заседание 
районного суда, который рассматривал ходатайство 
следствия об аресте. Депутат, после того как судья 
удалилась на совещание, спокойно общался с журна-
листами, а те его спокойно фотографировали. Один 
из них оставил под фотографией такую надпись: 
«Кандидат в губернаторы Забайкальского края г-н 
Шкретов». Шкретов, понятно, на фотографии был 
изображён за решёткой, с бородой и не очень весё-
лый – чему уж тут радоваться.

Михаила Прохорова и его претендента на долж-
ность губернатора Алексея Кошелева тоже показы-
вали в Instagram. Композиции было две. На первой 
высокий Прохоров и не очень высокий Кошелев от-

вечали на вопросы журналистов. На второй Михаил 
Прохоров зачем-то сидел на баскетбольном мяче. 
Напротив на таком же мяче сидел молодой человек 
– видимо, студент нархоза. Поскольку в социальной 
сети Instagram нет звука и движения, а текста по 
определению мало, создавалось впечатление мас-
штабной театральной постановки.

Все остальные кандидаты в губернаторы предпо-
читают помалкивать – в том же Instagram их почти не 
разглядеть, и это тоже показатель активности, ведь 
аккаунты есть почти у всех журналистов. И, вообще-
то, можно сделать вывод о том, что Юрий Шкретов за 
решёткой и катающийся на баскетбольном мяче Ми-
хаил Прохоров — это и есть нынешняя политическая 
реальность Забайкальского края. Эдакие островки 
активности посреди океана недосказанности. И хотя 
меня проклянут за это все те, кто причисляет себя 
к системным политическим силам, но вывод этот 
вполне укладывается в то, что мог бы подумать мой 
гипотетический наблюдатель из первого абзаца.

Теория вымерших варягов

На неделе в Забайкальском крае, который с 
недавних пор превратился в полигон, на котором 
обкатываются новации современной российской 
политики, произошло великое множество со-
бытий. Выдвигались кандидаты в губернаторы, 
проводились политические семинары, раздава-
лись обещания, слышались громкие слова под-
держки и приглушённые проклятия. Наблюдая за 
пузырьками, которыми полнилось выросшее из 
болота политическое поле Забайкальского края, я 
размышлял о том, что Константину Ильковскому 
не хватает жёсткости.

Одна из историй, рассказанная мне в течение 
недели разными людьми в столь одинаковой интер-
претации, что я уверен в едином родоначальнике 
этого посыла, касалась истории появления варягов 
во главе русских княжеств в начале тысячелетия.

Эта история мне знакома по курсу лекций рус-
ской истории Василия Осиповича Ключевского. Вот, 
что писал историк о призвании варягов: «…ещё до 
Рюрика варяги как-то водворились среди новгородцев 
и соседних с ними племён славянских и финских, 
кривичей, чуди, мери, веси, и брали с них дань. Потом 
данники отказались её платить и прогнали варягов 
назад за море. Оставшись без пришлых властите-
лей, туземцы перессорились между собою; не было 
между ними правды, один род восстал на другой 
и пошли между ними усобицы. Утомлённые этими 
ссорами, туземцы собрались и сказали: «Поищем 
себе князя, который бы владел нами и судил нас по 
праву». Порешив так, они отправили послов за море 
к знакомым варягам, к Руси, приглашая желающих 
из них прийти владеть пространной и обильной, но 
лишённой наряда землёй. Три родных брата от-
кликнулись на зов и пришли «с роды своими», т. е. с 
дружинами земляков».

Примерно так же историю пересказывали её 
современные забайкальские толкователи. Мол, 
Ильковского пригласили, как и в древности, — для 
примирения туземцев, у которых заварился бардак. 
На этом знатоки истории останавливаются, много-
значительно оглядывая притихшие залы.

Я же напомню, как оценивают историки эти 
предания. Коли уж заговорили о Ключевском, то и 
продолжим его цитатой из той же главы: «Водво-
рившись в Новгороде, Рюрик скоро возбудил против 
себя недовольство в туземцах: в том же летописном 
своде записано, что через два года по призвании 
новгородцы «оскорбились, говоря: быть нам рабами 
и много зла потерпеть от Рюрика и земляков его». 
Составился даже какой-то заговор: Рюрик убил во-
ждя крамолы, «храброго Вадима», и перебил многих 
новгородцев, его соумышленников. Чрез несколько 
лет ещё множество новгородских мужей бежало от 
Рюрика в Киев к Аскольду. Все эти черты говорят не 
о благодушном приглашении чужаков властвовать 
над безнарядными туземцами, а скорее о военном 

найме. Очевидно, заморские князья с дружиною 
призваны были новгородцами и союзными с ними 
племенами для защиты страны от каких-то внешних 
врагов и получали определённый корм за свои сторо-
жевые услуги. Но наёмные охранители, по-видимому, 
желали кормиться слишком сытно. Тогда поднялся 
ропот среди плательщиков корма, подавленный 
вооружённой рукою. Почувствовав свою силу, наём-
ники превратились во властителей, а своё наёмное 
жалованье превратили в обязательную дань с воз-
вышением оклада. Вот простой прозаический факт, 
по-видимому, скрывающийся в поэтической легенде 
о призвании князей: область вольного Новгорода 
стала варяжским княжеством».

Я привожу эти цитаты не для того, чтобы про-
вести несимпатичную параллель с прибытием в За-
байкальский край Константина Ильковского, которого 
многие называют варягом. Мне не нравятся попытки 
вешать ничего не решающие ярлыки на людей — 
вместо того, чтобы заниматься делом. Ильковского 

можно называть как угодно, высмеивать его ошибки, 
кидать в его огород камни и так далее. Но ни одно из 
этих действий не приблизит нас к решению тех про-
блем, которые существуют в регионе. Ничего из этого 
не изменит того факта, что Ильковский назначен на 
должность главы региона президентом государства, 
который по действующему законодательству был 
обязан сделать выбор и по тому же закону не был 
обязан его с кем-то обсуждать. Никакие ярлыки не 
снимают с Ильковского статуса фаворита предвы-
борной гонки. И так далее.

Я намеренно привёл обе части главки из Клю-
чевского, чтобы подтвердить мысль о том, что любой 
ярлык, равно как любая попытка разукрасить его в 
другие цвета – всего лишь жонглирование словами 
и пустыми смыслами. Те, кто вешает ярлык «варяг» 
на Ильковского, неправы потому, что это хоть и ве-
село, но неконструктивно. Вторые неправы потому, 
что выдирают из истории ровно те факты, которые 
необходимы им для притягивания фактов к выду-
манной теории. Всё, что теории не соответствует, 
опускается.

Возвращаясь к вопросу жёсткости. Мне кажет-
ся, что вокруг Константина Ильковского слишком 
много людей, которые допускают серьёзные 
ошибки. Люди эти по понятным причинам заин-
тересованы в том, чтобы сам Ильковский такие 
ошибки либо не считал ошибками, либо вообще 
ничего о происходящем не знал. Складывается 
впечатление, что им это удаётся. И врио губерна-
тора, по-моему, слишком добр к этим людям.

Татьяна Пояркина: 
В суд за хамство

На этой неделе краевой суд сообщил о том, 
что читинец выплатит 20 тысяч рублей беременной 
женщине, которую он оскорбил и пожелал неблаго-
приятного исхода беременности. Свидетель этого 
происшествия не только подтвердила факт оскорбле-
ния, но и видела как мужчина «наезжал машиной» на 
будущую маму. Зашкаливающее хамство.

Отчасти к ежедневному хамству окружающего 
мира вырабатывается иммунитет. Но иногда он 
подводит. Я, правда, теряюсь, во многих ситуа-
циях неприкрытой наглости. Стою в очереди с 
ребёнком за фруктами, и, когда она подходит, не-
кий мужчина делает в сторону меня отстранённый 
жест, мол, подожди, и начинает покупать триста 
граммов укропа и полкило винограда. Я не знаю 
как себя вести, когда иду по пешеходному перехо-
ду на зелёный свет, а водители, поворачивающих 
автомобилей, грозят кулаками и что-то нелестное 
произносят в мой адрес — благо не слышно. Я не 
могу ответить пьяному соседу, который на моё на 
замечание выключить музыку в 24.00, отвечает 
«да пошла ты».

Всё хамство от нетерпения и эгоизма. Со всеми 
судиться не будешь, но порой так хочется.

Елена Романова: 
Презумпция вины

Сын на этой неделе закончил первый класс. Для 
родителей устроили концерт с песнями, стихами 
и танцами. Дети вдруг изрядно вымахали, шутили 
друг над другом среди воздушных шаров и белых 
девчачьих бантов.

А сегодня в нашей же школе №49 подводили 
итоги учебного года с учителями и учениками – празд-
нично и весело вручали специально подготовленные 
медали с гравировкой в бархатных коробочках и 
дипломы «За Восхождение на Олимп» участникам 
олимпиад, конкурсов, фестивалей, концертов, научно-
практических конференций и тем, кто их подготовил. 
Праздник вышел отличным в единении учеников и 
учителей и шумной поддержке друг друга.

Не помню, чтобы мы так встречались обще-
школьно. В классе – всегда, параллелью – изредка, 
но это признание заслуг не только активистов-
самоуправленцев и кавээнщиков, а выбравших науку 
ребят, случилось впервые.

А знаете, чего ещё у нас не было? ЕГЭ. И уже 
в понедельник тех, кто выходил на сцену собирать 
аплодисменты, благодаря нашей модернизированной 
системе образования, будут считать преступниками 
– не больше, не меньше. В нарушение статьи Кон-
ституции Российской Федерации, в которой чётко 
расписаны принципы презумпции невиновности. По 
факту любой одинадцатиклассник, пришедший на 
ЕГЭ, считается виновным в списывании, иначе как 
объяснить установленные правила сдачи экзамена.

Помнится, одним из аргументов в пользу введе-
ния ЕГЭ называлась объективность. Мол, учителя и 
педагоги, принимающие экзамены в традиционной 
форме, могут предвзято относиться к ученику – тянуть 
медалистов, вспоминать грехи хулиганов и прочее. 
Сейчас ученик, взявший мобильный телефон на 
экзамен, автоматически считается списывающим 
и удаляется с экзамена. Выпускников обязаны со-
провождать до туалета конвоем из педагога, на его 
контрольно-измерительных материалах ставят по-
метку о том, что он ходил, простите, попИсать.

Нельзя вставать, нельзя ходить (за 3,5 – 4 часа 
сидения), иначе виновен. Сначала перестали до-
верять учителям, теперь – ученикам. Государство 
не верит людям, а люди давно перестали верить 
государству. Предприниматели – гонятся за вы-
годой, врачи – убийцы в белых халатах, чиновники 
– коррупционеры, судьи – продажные, полиция – та 
же милиция, а значит, оборотни в погонах. Да, все. 
Все они.

Екатерина Шайтанова: 
Ильковский не пьёт

В субботу выяснилось, что временно испол-
няющий обязанности главы региона Константин 
Ильковский не пьёт. Вообще. Ни граммулечки. Ну, то 
есть пьёт кофе и чай. И, может, лимонад. А алкоголь 
не пьёт. Попробовал, мол, в первый раз — и не по-
нравилось, и не пьёт.

Так вот я вам сейчас скажу одну грустную штуку 
про нас: по-моему, ситуация в обществе такова, что 
это работает против рейтинга политика. Вызывает 
волну недоверия, раздражения и прочие неприятные 
ощущения. Болеет что ли? А, даже не болеет, а про-
сто не пьёт? Ну, это подозрительно.

Подозрительно и, вероятно, расходится с 
основными предвыборными технологиями. Для 
того, чтобы тебя признали «своим», по-моему, 
надо объявить о том, что ты не прочь выпить 
в хорошей компании, имеешь пару любовниц, 
мало читаешь, нарушаешь правила дорожного 
движения и разбрасываешь по квартире грязные 
носки.

А абстиненты в меньшинстве. А голосует 
большинство. И, конечно, предпочитает голо-
совать за нормальных мужиков, позволяющих 
себе вечером замахнуть «с устатка». Или за тех, 
кто взял да и ушёл от жены. А по мне так это 
грустно.

8 июня 2013 года. События недели.

Неклассический 
политический 
бардак в Забайкалье

чита.ru  
Материалы обзоров

Между тем! Совсем не в тему?

Современная и будущая жур-
налистика Забайкалья развивается 

на сайтах и порталах, которые щедро 
предоставляют своим посетителям 
новости края и обзоры недели, не-
взирая на принципы журналистов 
советско-партийной эпохи, которые 
«работали», строго следуя за движе-
ниями бровей и жестов вождей стра-
ны и областей. Каждый из них всяк и 
на свой лад «узаконивал» положения 
социалистического реализма, хотя 
принцип везде был один: правду 
всем, всё остальное – мне.

Сегодня мы предоставляем нашим 
читателям работы журналистов одно-
го из лучших порталов Забайкалья 
«Чита.ru». Может быть, именно такая 
журналистика нужна нашему краю?

Между тем! Совсем не в тему?
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Что пишем о Забайкалье мы    и что пишут о нас в мире?

В забайкальском поселке мать-школьница 
убила своего новорожденного малыша. 

Возбуждено уголовное дело

МОГОЙТУЙ, 20 мая, РИА ФедералПресс. Воз-
буждено уголовное дело в отношении ученицы школы 
по обвинению в убийстве новорожденного ребенка. 
Об этом сообщили в пресс-службе прокуратуры За-
байкальского края.  

17 мая было возбуждено уголовное дело по 
факту обнаружения останков трупа новорожденного 
в поселке Могойтуй. Благодаря задействованным 
кинологическим службам, поисковыми собаками 
недалеко от места обнаружения трупа в полиэти-
леновом пакете были найдены женская одежда и 
простынь с биологическими следами. На следующий 
день, 18 мая, оперативным путем была установлена 
личность матери убитого новорожденного ребенка. 
Ею оказалась несовершеннолетняя ученица старших 
классов средней общеобразовательной школы.

Мотивы, толкнувшие девушку на такой поступок, 
устанавливаются следственными органами. Ход рас-
следования уголовного дела поставлен прокурором 
района на личный контроль.

Депутат из Забайкалья, подозреваемый в 
убийстве, взят под стражу

ЧИТА, 23 мая, РИА ФедералПресс. Депутат 
Законодательного собрания Забайкальского края, 
подозреваемый в убийстве, взят под стражу. Об 
этом сообщили в управлении по взаимодействию 
со СМИ СКР. 

Сегодня судом удовлетворено ходатайство 
следствия об избрании в отношении Юрия Шкретова 
меры пресечения в виде заключения под стражу, 
ему предъявлено обвинение в совершении убий-
ства. В настоящее время проводятся следственные 
действия, направленные на выяснение всех обстоя-
тельств совершенного преступления. Расследование 
уголовного дела продолжается.

«ФедералПресс» напоминает, во вторник, 21 мая, 
в Москве был задержан депутат заксобрания Забай-
кальского края Юрий Шкретов. Он подозревается в 
соучастии в громком убийстве в составе группы лиц, 
совершенном еще в 2003 году. На днях Шкретова 
доставили в Читу.

В Чите поймали бандитов, грабивших 
магазины и супермаркеты

ЧИТА, 23 мая, РИА ФедералПресс. Заключены 
под стражу подозреваемые в совершении разбойных 
нападений на магазины и супермаркеты в Чите. Об 
этом сообщили в пресс-службе прокуратуры по За-
байкальскому краю.

Первое зарегистрированное разбойное нападение 
в Чите было совершено 16 апреля 2013 года, когда пре-
ступная группа ворвалась в магазин «Мария» по ул. На-
бережная в Чите. Угрожая обрезом охотничьего ружья, 
преступники похитили около 20 тыс. рублей. Большие 
деньги и безнаказанность воодушевили молодых лю-
дей на новые преступления. Последовали нападения 
на магазин «Разливное пиво» в мкр. Геофизический, 
отдел ООО «Каштан» в магазине «Привоз», магазин 
«Продукты» по ул. Горького, отдел ООО «Фиеста» в 
магазине «Привоз» по ул. Рахова, отдел ООО «Маги-
страль» в магазине «Привоз» по ул. Бабушкина, отдел 
ООО «Аврора» в магазине «Парус» по ул. Шилова и др. 
Всякий раз участники разбойных нападений угрожали 
работникам торговли, сотрудникам охраны обрезом ру-
жья, производили из него выстрел в потолок, открыто 
похищали кассовые ящики с денежными средствами 
в сумме от 2 тыс. до 50 тыс. рублей и скрывались с 
места происшествия.

Сотрудникам полиции удалось установить лич-
ности подозреваемых в совершении перечисленных 
разбойных нападений и 18 мая задержать их. По 
решению суда бандиты арестованы и помещены в 
следственный изолятор.

В забайкальском селе полицейские 
поймали двух 13-летних вандалов, 

осквернивших 47 могил

УНДА, 24 мая, РИА ФедералПресс. Сотрудники 
полиции установили подозреваемых, осквернивших 
47 могил на кладбище в Балейском районе. Об этом 
сообщили в пресс-службе регионального УМВД.

Двое 13-летних жителей села Унда поздно вече-
ром 14 мая пришли на кладбище. Подростки уронили 
три надгробных памятника и стали обкидываться 
куриными яйцами, оставленными жителями на моги-
лах в родительский день. В результате хулиганских 
действий школьники испортили несколько фотогра-
фий усопших, повредили ограждения и разбросали 
цветы. В настоящее время с несовершеннолетними 
работают сотрудники полиции.

«ФедералПресс.Сибирь» напоминает, на днях в 
межмуниципальный отдел МВД России «Балейский» 
от местных жителей поступило сообщение о том, 
что на кладбище возле села Унда неизвестные раз-
громили надгробные памятники, разбросали цветы 
и венки. Вандалы осквернили 47 могил.

На берегу реки Ингода в Забайкалье возле 
сожженной машины найдены два трупа

СОЛНЦЕВО, 24 мая, РИА ФедералПресс. Тела 
двух мужчин и сожженный автомобиль обнаружены в 
Шилкинском районе Забайкалья. Об этом сообщили 
в пресс-службе регионального УМВД.

В четверг, 23 мая, в дежурную часть поступило 
сообщение от местного жителя о том, что на берегу 
реки Ингода в 4 километрах от села Солнцево на-
ходится сожженная автомашина, а рядом, в воде 
– тело мужчины. Прибывшие на место преступления 
сотрудники полиции обнаружили рядом с сожженным 
автомобилем ВАЗ-2107 два мужских трупа, предпо-
ложительно бурятской национальности, с признаками 
насильственной смерти.

В настоящее время на месте происшествия 
работает следственно-оперативная группа МО МВД 
«Шилкинский», сотрудники иных служб полиции. 
Проводятся оперативно-розыскные мероприятия 
по установлению личности погибших, а также подо-
зреваемых в совершении преступления.

http://fedpress.ru/region/75/federal/all

Забайкальский провайдер 
заблокировал «ВКонтакте»

24.05.2013. Телекоммуникационная компания 
ТТК-Чита приостановила доступ своих пользователей 
к социальной сети «ВКонтакте».

Как сообщает Забmedia.ru со ссылкой на пресс-
службу провайдера, это связано с внесением ресурса 
в единый реестр доменных имен, которые содержат 
информацию, запрещенную к распространению в 
России. Соответствующее решение 24 мая принял 
Роскомнадзор.

По закону у сайта, попавшего в «черный спи-
сок», есть трое суток, чтобы удалить информацию, 
к которой есть претензии у Роскомнадзора, однако 
читинский провайдер не стал дожидаться устранения 
нарушений и закрыл доступ к соцсети.

ТТК-Чита попросила своих абонентов запастись 
терпением и следить за разрешением ситуации. 

В школе Забайкалья 
распылили перечный газ

23. 05. 2013. В школе поселка Кадала Забайкаль-
ского края в коридоре между 2 и 3 этажом школы был 
распылен перечный газ. 250 учеников и учителей 
пришлось эвакуировать. Две ученицы 5 класса были 
госпитализированы в краевую детскую клиническую 
больницу с диагнозом воспаление слизистых дыха-
тельных путей.

После проветривания помещений угрозы для 
здоровья нет. уточнили в ГУ МЧС по Забайкальскому 
краю.

На месте происшествия работает оперативная 
группа Главного управления МЧС России по Забай-
кальскому краю и полицейские.

В школе поселка Кадала Забайкальского края в 
коридоре между 2 и 3 этажом школы был распылен 
перечный газ. 250 учеников и учителей пришлось 
эвакуировать. Две ученицы 5 класса были госпитали-
зированы в краевую детскую клиническую больницу 
с диагнозом воспаление слизистых дыхательных 
путей.

После проветривания помещений угрозы для 
здоровья нет. уточнили в ГУ МЧС по Забайкальскому 
краю.

На месте происшествия работает оперативная 
группа Главного управления МЧС России по Забай-
кальскому краю и полицейские.

Забайкальский депутат получил реальный 
срок за расхищение 50 миллионов

20. 05. 2013. Центральный районный суд Читы 20 
мая признал депутата Законодательного Собрания 
Забайкальского края 42-летнего Константина На-
местникова виновным в совершении 12 преступле-
ний среди которых мошенничество, совершенное с 
использованием своего служебного положения, в 
крупном и особо крупном размере, отмывание денег, 
приобретенных в результате преступления. Об этом 
сообщили в прокуратуре Забайкальского края.

Напомним, Наместников обвинялся в похищении 
более 53 миллионов рублей из средств федерального 
бюджета, предназначенных для развития мясного 
скотоводства. Как установили следователи СКР 
Забайкалья, будучи генеральным директором не-
скольких фирм, Наместников с 2009 по 2011 годы 
обманным путем получил субсидии на возмещение 
части затрат по созданию открытых откормочных 
площадок (фидлотов) на 1800 мест в сумме 41,4 
миллиона рублей по программе развития мясного 
скотоводства. Фактически строительство открытых 
откормочных площадок не велось, а в министерство 
сельского хозяйства края Наместников представлял 
подложные акты выполненных работ. Кроме этого, 
депутат получил из краевого бюджета субсидии на 
уплату процентов по целевым кредитам, полученным 
в банках на оплату поставок сельскохозяйственной 
техники и горюче-смазочных материалов. Но заклю-
ченные договора поставок, как выяснило следствие, 
им аннулировались после их заключения.

Суд приговорил депутата к 4 с половиной годам 
лишения свободы и штрафу в 800 тысяч рублей. 
Прокурор просил 6 с половиной лет со штрафом в 
размере 1 миллиона рублей, с отбыванием наказания 
в исправительной колонии общего режима. Пока при-
говор в законную силу не вступил.

Иск прокуратуры края о возмещении причи-
ненного экс-депутатом ущерба будет рассмотрен в 
порядке гражданского судопроизводства. Ранее суд 
наложил арест на находящееся в собственности 
Константина Наместникова имущество на сумму 58,4 
миллиона рублей.

В Чите подросток спрыгнул 
с 10 этажа и остался жив

14. 05. 2013. 14 мая в дежурную часть читинского 
городского управления МВД поступило сообщение, 
что 15-летний школьник выпрыгнул из окна 10 этажа. 
Однако подросток упал не на асфальта, а на дерево, 
в ветках которого и застрял. Это спасло ему жизнь, 
однако подросток получил тяжелые травмы. Сейчас 
он госпитализирован в реанимацию краевой клини-
ческой больницы.

По данному факту сотрудники полиции прово-
дят проверку. Предварительная версия - причиной 
попытки суицида мог послужить запрет родителей 
на просмотр видео в Интернете.

http://www.rg.ru/region/sibfo/zabaikalie/

Для инвестиционных проектов на Дальнем 
Востоке вводятся налоговые льготы

Законопроект, направленный на создание на-
логовых стимулов для развития инвестиционной 
деятельности на территориях Дальневосточного фе-
дерального округа, Забайкальского края и Республики 
Бурятия, Государственная дума РФ приняла в первом 
чтении, передает корреспондент ИА REGNUM 24 мая. 

Устанавливаются особенности налогообложения при 
осуществлении инвестиционных проектов. Так, в 
течение 10 лет устанавливается ставка 0% по налогу 
на прибыль в части, зачисляемой в федеральный 
бюджет. При этом субъекты РФ смогут снижать свою 
часть до 0% в течение первых 5 лет и до 10% - в по-
следующие 5 лет.

При этом устанавливаются особые требования к 
участникам инвестиционных проектов. К участникам 
инвестиционного проекта не относятся некоммер-
ческие организации, банки, страховые организации 
(страховщики), негосударственные пенсионные 
фонды, профессиональные участники рынка ценных 
бумаг, клиринговые организации.

Армейская авиация помогает тушить 
лесные пожары в Забайкалье

В Забайкальском крае для тушения лесных по-
жаров задействовано два вертолёта Ми-8 армейской 
авиации Восточного военного округа (ВВО) со специ-
альным оборудованием. Как сообщили корреспон-
денту ИА REGNUM в пресс-службе ВВО, водосливное 
специальное устройство (ВСУ-5) применяется с высо-
ты 30 м, длина полосы пролива - 75 м, ширина - 10-15 
м. Экипажи вертолётов участвуют в тушении лесных 
пожаров в Читинском районе Забайкалья. Планируют 
их задействовать и в других районах, где сохраняется 
пожароопасная обстановка.

В ВВО специальная оперативная группа для 
управления силами и средствами, выделяемыми 
военным ведомством для оказания помощи главам 
муниципальных образований в борьбе с природными 
сезонными катаклизмами на территории Забайкалья 
и Дальнего Востока.

Для локализации и тушения природных пожаров, 
а также ликвидации их последствий сформированы 
сводные авиационные, инженерные и пожарные 
подразделения, общей численностью свыше 2,5 тыс. 
военнослужащих. В двух-трёхчасовой готовности 
находятся около 20 самолётов и вертолётов, в том 
числе Ми-8 и Ми-26, оборудованных выливными 
авиационными приборами.

Для борьбы с пожарами на территории За-
байкалья и Дальнего Востока командованием ВВО 
также выделено свыше 200 единиц автомобильной 
и специальной техники.

http://www.regnum.ru/news/fd-siberia/
zabaikal/

http://fedpress.ru
о Забайкалье

Российская Газета
о Забайкалье

http://www.regnum.ru/
о Забайкалье

Между тем! Совсем не в тему?

Это могила Героя Советского Союза А. Булгако-
ва. Только за 2010 года могила дважды подвергалась 
разграблению. Вандалы уносили чугунные ограды. 
Коммерсанты принимают такой «металлолом»...

ОБМАНЕМСЯ?

На этой странице опубликована только мизерная 
часть материалов о Забайкальском крае за неделю, 
которые опубликованы только на трёх порталах  
России. Точное количество материалов о нас под-
считать невозможно. В мире насчитывается уже 2 
миллиарда сайтов!

Какое же мнение складывается о Забайкаль-
ском крае и забайкальцах, если положительных 
материалов о нас почти нет? Мы уже привыкли 
читать потрясающие по негативу строки о самих 
себе на страницах краевых газет и сайтов. 

О нас говорят в России и в мире так же, как 
мы и отзываемся о себе. Как живем, так и от-
зываются. А живём так потому, что игнорируем 
надоевшую всем политику и выборы. Если мы 
не выбираем власть, то власть выбирает сама 
себя. Не власть игнорирует нас, а мы игнорируем 
власть, которая начинает нас считать быдлом. 

В эти дни старая власть, которая довела 
Забайкалье до обнищания, снова надеется, что 
способна обмануть нас. журналисты, которые 
прислуживали старой власти, политтехнологи 
олигархов готовят чудовищные по изощренности 
вбросы лживых материалов в сознание забай-
кальского избирателя. Но ведь так было всегда! 

Обманемся ли? В избрании и сменяемости 
власти надо участвовать всё время. только 
тогда мы будем уважать самих себя.
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Сегодня в системе жилищно-коммунального 
хозяйства Забайкальского края не последнее 
место занимают управляющие компании и то-
варищества собственников жилья, на которые 
возложено нелегкое бремя оказания и оплаты 
коммунальных услуг и т. д. О многочисленных 
непростых проблемах данных структур жКХ рас-
сказывается в приведенной ниже статье.

В ООО «Управляющая организация «Каштак», как 
и в других управляющих компаниях краевого центра,  в 
настоящее время также существует немало подобных 
проблем. 

В начале апреля текущего года исполнилось 6 лет 
со дня образования  данной управляющей организации, 
генеральным директором которой является Дмитрий 
Клюхин. Организация обслуживает 19 многоквартир-
ных домов. По словам Дмитрия Августиновича, многие 
из существующих сегодня проблем можно было бы 
решить положительно, если бы жильцы своевременно 
и в полной мере оплачивали коммунальные услуги. Но, 
увы, практически по каждому из домов, находящихся 
на обслуживании управляющей организации, имеется 
задолженность до 200-300 тысяч рублей.

Среди должников есть и такие, которые не опла-
чивали коммунальные услуги в течение 6 лет, т. е. со 
дня образования управляющей организации. А ведь 
это отнюдь не бедные старики-пенсионеры. Зачастую 
среди неплательщиков – люди с высокими матери-
альными доходами. Зачастую невозможно взыскать 
задолженность с таких неплательщиков даже через 
суд и с привлечением судебных приставов.

По словам Д. А. Клюхина, некоторые должники, 
имеющие «навороченные» иномарки и солидные счета в 
банке, после очередного напоминания о задолженности 
расплачиваются сразу за несколько лет. В свое оправда-
ние заявляют, что им нет времени обращать внимание 
на подобные «мелочи».

А что говорить о живущих рядом с такими забыв-
чивыми гражданами бедных пенсионерах с небольшой 
пенсией в 5-6 тысяч рублей? К примеру, Татьяна Ива-
новна Мальцева, еще не старая женщина, имея пенсию 
в размере 8 тысяч рублей, вынуждена ежедневно 
мыть полы в продуктовом киоске за булку хлеба(!). Но 
коммунальные услуги оплачивает ежемесячно. 

Так же, как она, основная масса квартиросъемщиков 
оплачивает коммунальные услуги, что позволяет управ-
ляющей организации , как говорится, худо-бедно, но 
работать. Для того, чтобы её работа была организована 
на должном уровне, ежемесячно необходимо собирать 
с жильцов за квартплату около 800 тысяч рублей. Но 
собираемость значительно ниже. Однако в штате ор-
ганизации есть практически все категории работников 
– слесари, дворники, уборщицы. Необходимо принять 
на работу электрика, но никто не хочет трудиться в этой 
кропотливой должности за зарплату в 6 тысяч рублей. 

Сегодня, по словам Д. А. Клюхина, одной из острых 
проблем является освещение подъездов. На смену 
лампочкам приходят современные энергоемкие све-
тильники, стоимость одного из которых составляет 500 
рублей. Из 19 домов такие светильники установлены 
пока в двух. Средств на их установку в подъездах 
других домов катастрофически не хватает.

С наступлением весны дает о себе знать и другая 
проблема – косметический ремонт подъездов домов. 
Некоторые из них не ремонтировались в течение 
пяти лет.

И все-таки самым насущным вопросом в настоя-
щее время является дополнительная оплата жильцами 
коммунальных услуг за содержание внутридомовых 
электрических сетей, введенная с 1 января текущего 

года. До этого времени они находились в довери-
тельном управлении  филиала ОАО «МРСК Сибири» 
– «Читаэнерго».

В декабре 2012 года было принято Дополни-
тельное соглашение к «Договору доверительного 
управления имуществом № 1/98 от 15 июня 1998 г.». 
Стороны данного Соглашения – городской округ «Город 
Чита» и ОАО «МРСК «Сибири» –  внесли изменения в 
вышеназванный Договор, в т. ч. касающиеся передачи 
внутридомовых электрических  сетей в пригодном для 
эксплуатации состоянии с учетом износа на обслужи-
вание управляющих компаний. 

По словам генерального директора ООО «УО 
«Каштак», практически все внутридомовые электические 
сети требуют срочного ремонта. В некоторых местах 
провода оборваны и угрожают жизни жильцов. На этот 
ремонт тоже необходимо изыскать дополнительные 
средства. Однако многие жильцы встретили «в штыки» 
это нововведение, согласно которому им необходимо 
доплачивать 49 копеек за квадратный метр к уже уста-
новленному тарифу за оплату электроэнергии в сумме 
3 рубля 38 копеек за тот же квадратный метр. 

По словам юриста этой управляющей организа-
ции Владимира Панова, она неоднократно пыталась 
опротестовать принятое на муниципальном уровне  
решение, обращаясь и в администрацию г. Читы, и в 
прокуратуру, и в региональную службу  по тарифам 
и ценообразованию Забайкальского края, и в другие 
вышестоящие инстанции. Но эффект – нулевой.

На обращение председателя Ассоциации управляю-
щих компаний «Доверие» г. Читы С. Иванова прокурату-
рой края был, в частности, дан такой ответ. «Прокурату-
рой края рассмотрено Ваше обращение о несогласии с 

передачей на обслуживание управляющим компаниям 
внутридомовых электрических сетей, находящихся в 
ненадлежащем техническом состоянии. В ходе проверки 
было установлено: на основании ст. 36 Жилищного ко-
декса РФ собственникам помещений в многоквартирном 
доме принадлежит на праве общей долевой собствен-
ности общее имущество в многоквартирном доме, в том 
числе и внутридомовые электрические сети. При этом 
собственники помещений в многоквартирном доме несут 
бремя расходов на содержание общего имущества в 
многоквартирном доме (ст.39 Жилищного кодекса РФ). 
Согласно Правилам предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых домов, утвержденным 
Постановлением Правительства Российской Федерации 
от 06.05.2011 № 354, исполнителем коммунальных услуг 
является управляющая компания, обслуживающая 
многоквартирный жилой дом».

Несмотря на то, что практически все инстанции 
отказали Ассоциации управляющих компаний г. Читы в 
удовлетворении её требований, она готова добиваться 
поставленных целей в суде. 

Пока же читинские управляющие компании, как и 
ООО «УО «Каштак», находятся между двух огней. С 
одной стороны – муниципальная власть, обязывающая 
их исполнять принятое решение, с другой – жильцы 
многоквартирных домов, не желающие платить за на-
вязанные им дополнительные коммунальные услуги.

Чем разрешится этот затанувшийся спор – покажет 
время. Хотя и так ясно – на чьей стороне будет правда. 
С властью, как известно, не поспоришь.

Надежда Гуменюк.

Новое бремя - на плечи жильцов?Проблемы
ЖКХ

В начале апреля в Якутске Дмитрием Медведев  
торжественно подписал Госпрограмму социально-
экономического развития Дальнего Востока, 
Республики бурятия, Забайкальского края и Ир-
кутской области до 2025 года. А уже через месяц 
на совещании о ходе исполнения указов главы 
государства от 7 мая 2012 года Владимир Путин 
сказал: «Спрашивается, зачем утверждали такой 
документ, если непонятно, как и за счёт чего его 
исполнение? Для «галочки» не надо работать».

Министра финансов не услышали

Ничего себе – итог… Ведь сколько было сказано 
и написано об этой программе, сколько надежд про-
звучало в докладах и выступлениях региональных 
руководителей, в том числе и нашего Забайкальского 
края. Оказывается, всё впустую. Программа-то со-
вершенно «голая», без финансового обеспечения. 
Ибо, как сообщил президент, она утверждена с предпо-
лагаемым объёмом финансирования в 3,8 триллиона 
рублей, а Минфин подтвердил только 292 миллиарда. 
Негодованию президента не было предела: «Зачем мы 
себя обманываем? Будут дополнительные деньги? 
Какие там деньги? Сколько их будет? А говорить, что 
это приблизительная программа, тогда это не про-
грамма, тогда это протокол о намерениях».

Трудно понять всё это обычному человеку: он ведь 
надеется на то, что в Правительстве сидят серьёзные 
люди, они грамотно считают, точно прогнозируют со сво-
им огромным аппаратом – и верным курсом ведут нас к 
счастливой жизни в соответствии с «дорожной картой». 
А на деле? Ещё за десять дней до принятия названной 
Госпрограммы, на совещании у премьера министр 
финансов Антон Силуанов говорил: «Госпрограмму не 
смогли согласовать, она нуждается в доработке. Дело в 
том, что за счёт федерального бюджета предусмотрено 
финансирование, в 14 раз превышающее те расчётные 
возможности, которые были определены, исходя из 
долгосрочного проекта  бюджета».

В программе, по мнению Силуанова, предусмо-
трен низкий уровень внебюджетных источников финан-
сирования. Например, сказал он, по развитию транс-
портной инфраструктуры из предполагаемого объёма 
1 трлн 668 млрд внебюджетные источники составляют 
21 млрд, или 1,3%. При этом даже внебюджетных 
источников на подпрограмму развития агропромыш-
ленного комплекса в три с лишним раза больше, чем 
на транспортную инфраструктуру, и в 1,5 раза больше 
внебюджетных источников предусмотрено привлечь 
в развитие рыбопромышленного комплекса, то есть 
как будто транспортная инфраструктура не является 
приоритетом и там нет проектов, в которых мог бы 
участвовать бизнес. 

Кроме того, мы рассчитали, продолжал министр 

финансов, что расходы на программу «Дальний 
Восток–Забайкалье» в первую очередь должны быть 
учтены в отраслевых госпрограммах. Да, действи-
тельно у нас большая часть таких госпрограмм уже 
принята, но в этих программах есть нераспределённые 
ресурсы, с одной стороны, а с другой стороны, такой 
приоритет должен быть основанием для уточнения 
уже принятых госпрограмм, поскольку это приоритет 
развития этой территории.

Следующее замечание, которое высказал ми-
нистр финансов – это содержащиеся предложения 

о налоговых преференциях. Они заметно шире, чем 
те, о которых мы договаривались в правительстве и 
на совещании специально по Дальнему Востоку под 
руководством президента Российской Федерации, 
отметил он. Они касаются и дополнительных пре-
ференций в части налога на добавленную стоимость, 
амортизационной политики налогов и сборов, которые 
выходят за договорённости, касающиеся преференций 
в части налога на прибыль по гринфилдам, налогу на 
имущество тоже по гринфилдам, поэтому в этой части 
тоже имеются существенные замечания. 

В программе предусмотрен значит         ельный 
объём предоставления госгарантий, причём по таким 
принципам, которые приведут к тому, что, в конечном 
счёте, неисполнение обязательств приведёт к об-
ращению к федеральному бюджету за исполнением 
этих госгарантий. На наш взгляд, отметил Силуанов, 
система госгарантий может быть задействована, но 
в таком формате, что по сути дела подставляется 
плечо под реализацию проектов в случае недостаточ-
ности обеспечения при финансировании кредитов 
коммерческих банков и так далее. Госгарантия не 
может являться замещающим источником бюджетного 
финансирования. 

Конечно, основная задача, отметил далее министр 
финансов –  это развитие транспортной инфраструкту-
ры, в первую очередь Транссиба и БАМа. Именно на 
эту цель должны быть направлены, сконцентрированы 
основные ресурсы этой программы. Поэтому сначала 
должна быть осуществлена расшивка тех узких мест, 
которые не позволяют обеспечить требуемое транс-
портное сообщение, поскольку те проблемы, которые 
сегодня существуют, мешают и товарообороту, и 
транспортному сообщению между востоком и за-
падом. Именно сначала необходимо расшить узкие 
места, туда направить средства, причём средства и 
частных инвесторов, потому что целые ряды отрезков 
транспортной инфраструктуры могут быть окупаемыми 
(это показывает практика реализации такого рода 
проектов), и, конечно, средства бюджета. Мы считаем, 
продолжал он, что и в рамках программы развития 
транспортной системы должны быть выделены специ-
альные средства на финансирование столь значимого 
мероприятия в программе развития Дальнего Востока 

и Забайкалья. Это должны быть средства институтов 
развития и бюджетного финансирования.  

Вот, сказал министр, стенограмма зафиксировала, 
а не услышали. Видимо, очень нужна была чиновни-
кам «галка», что не посмотрели и на этот 14-кратный 
разрыв в возможностях. А президент одним махом 
дезавуировал всю так ожидаемую нами Госпрограмму. 
Одновременно он заметил: «Сейчас идёт утверждение 
региональных «дорожных карт» преобразований в 
ключевых сферах. И здесь опять многое делается 
«для галки». 

«Галки» на обочине «дорожной карты»

Президент в доказательство приводил красноре-
чивые примеры, правда, не по нашему краю. Но и у нас 
их полно. Ну, вот такой пассаж. На 2013 год в краевом 
бюджете запланировано финансирование 40 краевых 
целевых программ на сумму 1,7 млрд. рублей. А общая 
потребность в финансовых средствах на реализацию 
программных мероприятий, как было отмечено ещё 
при принятии бюджета, в 2013 году составляет более 6 
млрд. рублей. То есть размер финансирования программ 
составляет 27,6% от потребности. Спрашивается, зачем 
составлялись все эти программы, которые во многом и 
формируют так называемую «дорожную карту», если нет 
средств для их реализации? Тоже для «галки»?

И ведь не только сегодня всё это происходит. Просто  
президент заговорил об этом открыто, во весь голос, не 

стыдясь телекамер и микрофонов. С нашими краевыми 
программами – это уже просто система. Например,  
программа «Улучшение демографической ситуации в 
Забайкальском крае (2009-2015 годы)», направленная, 
как заявлено, на создание условий для повышения 
устойчивости демографического развития, стабилизации 
численности населения в 2010 году была профинансиро-
вана на… 0,5%. Не лучше и в последующие годы.  Про-
грамма «Здоровье детей Забайкалья (2010-2014 годы)» 
ежегодно финансируется менее чем на 10%.

Или вот действовала целевая программа «Жили-

ще», рассчитанная на 2010-2012 годы. Выполнение 
её напрямую влияло на демографическую ситуацию. 
Хорошая программа, что говорить. Её главная цель – 
комплексное решение вопросов развития жилищной 
сферы, обеспечение доступности жилья для граждан 
с различным уровнем дохода. Она предусматривала 
и обеспечение земельных участков коммунальной 
инфраструктурой, создавала условия для переселе-
ния граждан из ветхого жилищного фонда, делала 
доступным жильё для молодых семей. Более того, 
она на бумаге создавала условия для развития 
жилищного строительства, в том числе социального 
жилья с последующей передачей детям-сиротам. 
Выполнение программы позволило бы обеспечить 
квартирами 21,5 тысячи семей. 

И что же? Как только дело дошло до её реали-
зации,  мечта многих забайкальцев растворилась в 
прозе жизни. Из 2,9 млрд. рублей, запланированных 
на эту программу, в 2010 году планировалось по-
тратить 898 млн., но бюджетом края было заложено 
всего 62,9 млн. рублей, то есть 7% от потребности. 
Трудно представить, что на эту сумму можно было  
реально сделать что-то существенное для развития 
жилищного строительства. Из года в год такая ситуа-
ция стала повторяться. Так что многим семьям при-
шлось распрощаться со своей мечтой по улучшению 
жилищных условий не неопределённое время.

А как с обеспечением жильём молодых семей, о 
чём говорилось так много? По данным краевого ми-
нистерства территориального развития, по лимитам 
2010-2011 года в Забайкальском крае реализовано 
около 150 свидетельств на льготное получение 
жилья (или 70%) на общую сумму около 50 млн. ру-
блей. В рамках подпрограммы «Обеспечение жильем 

молодых семей» краевой долгосрочной 
целевой программы «Жилище (2010-2012 
годы)» предоставлялись дополнитель-
ные социальные выплаты молодым 
семьям — участницам подпрограммы при 
рождении (усыновлении) одного ребенка 
на погашение части расходов, связанных 
с приобретением жилого помещения. 
Итог? За 2010 год была оказана помощь 
25 молодым семьям на сумму 984 тыс. ру-
блей. Темпы, прямо скажем, черепашьи. 
Они сохранились и до окончания срока 
программы. И эта программа очень уж 
смахивает на потёмкинскую деревню.

Примерно такая же судьба постигла 
краевую долгосрочную программу «Соци-

альное развитие села на 2010-2012 годы», которая 
в лучшем случае была профинансирована на 20%. 
А ведь как показывают итоги последней переписи, 
сельское население в нашем крае сокращается 
наиболее быстро.

 И такая ситуация повторяется из года в год. 
Так что «галок» на обочине «дорожной карты» у нас 
более чем достаточно. В отличие от реальных дел.

Владимир Тихомиров.

Устами правителей. Виктор Черномырдин:

Надо делать то, что 
нужно нашим людям, 
а не то, чем мы здесь 

занимаемся.
«Среда», 15 декабря 1999 года. 

Много амбиций да нет амуницииПрограммы у нас принимаются лихо, 
вот только без оглядки 

на финансовые возможности
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Наша Чита:
факты истории

1687 год. Самым древним упоминанием о 
населенном пункте на месте современной Читы 
остаётся письмо полномочного посла Фёдора Го-
ловина, писанное в декабре 1687 года. Адресовано 
оно воеводе нерчинскому Власову: «На плотбище, 
на усть Читы реки от подрядных людей для про-
кормления Великих Государей ратных «людей 
хлеб приять»»

1690 год. Приказчиком Карпом Юдиным в 
«Свидетельстве даурском» отмечена на чертеже 
Читинская слобода.

1693 год. Через Забайкалье проезжает по-
сольство И. Идеса и А. Бранда, направляющееся 
в Китай. А. Бранд пишет: «Прибыли в селение, 
называемое Плотбище, в котором было шесть 
домов, маленькая речка Чита омывает это лишь 
недавно обжитое место».

1694 год. Рядом со Слободой выстроен «Из 
стоячего соснового лесу» небольшой острог, с 
одной башней при въезде. В крепостице выстроены 
сарай для хранения свинца и железного делания, 
четыре амбара, да два дома, для приставов и 
казаков, несущих охранную службу.

1701 год. В «Чертеже земли Нерчинского 
города» из атласа А. Ремезова дается Плотбищу 
название – «Читинская слобода».

1726 год. Учреждается почтовая станция в 
Читинском остроге.

1735 год. Академик С. П. Крашенинников пи-
шет: «Читинский острог стоит на восточном бе-
регу реки Читы, которая... неподалеку от острогу 
в Ингоду впала; в нем церковь деревянная во 
имя архангела Михаила и Николая-чудотворца, 
обывательских домов 8». В этом же году произ-
ведены первые археологические раскопки. Ботаник 
Гмелин и историк Мюллер раскапывают одну из 
древних могил.

1771 год. В Чите построена деревянная 
Михайло-Архангельская церковь. Сейчас она более 
известна как «церковь декабристов».

1772 год. В Чите побывал известный ботаник 
и естествоиспытатель Петр-Симон Паллас.

1797 год. Читинский острог приписан к Нер-
чинским заводам. В нём тогда насчитывалось 26 
домов и три сотни жителей. В Читинском остроге 
выстроена этапная тюрьма, через которую шли на 
работы в Нерчинские заводы каторжные.

1810 год. На восточной окраине острога 
(ныне дома № 39 и 40 на Саянской улице) был 
построен новый почтовый дом.

1823 год. Читинский острог стал центром 
Читинской волости. В остроге 49 домов.

1827 год. В казематы Читы прибыли на 
каторгу декабристы. Впервые прошли в остроге 
благоустроительные работы. Засыпаны овраги, 
выпрямлены улицы, посажены деревья, разведен 
огород. 

Прибыли жёны декабристов: в феврале 
– Муравьёва, а в августе –  Ентальцева и 
Нарышкина. 

(Пребывание декабристов пошло острогу 
на пользу. С тех самых пор острог расплани-
рован как город. точнее сказать, в Российской 
Империи два города с более или менее прямы-
ми улицами – Санкт-Петербург и Чита).

1828 год. При почтовой станции открыта 
Читинская почтовая контора по приёму, выдаче и 
пересылке почтовой корреспонденции.

22 октября 1851 года. В церкви Михаила 
Архангела (старая градочитинская церковь) 
торжественно оглашён указ об учреждении 
Забайкальской области и возведении Читы на 
степень областного города.

Представители регионального отде-
ления политической партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Забайкальском крае 
приняли участие в традиционном празд-
нике «Ночь в библиотеке», получившем 
в этом году название «Славяне – дети 
ветров». Праздник состоялся 23 мая в 
Забайкальской краевой универсальной 
научной библиотеке им. А. С. Пушкина. 
В этом году он был  посвящен истории 
русской культуры. 

Вниманию зрителей были представ-
лены: «Урок в старой школе», «Красная 
горка», где коллектив читинских артистов 
группы «Берег запредельного» представил 
очень красочный и интересный фольклор-
ный концерт (песни обрядовые, плясовые, 
трудовые, игровые, колыбельные); «Русь 
славянская» – тематический вечер с уча-
стием членов общественного молодежного 
центра изучения русской культуры «Родник»;  
«Мир русской сказки»; «Таинственное под-
земелье»; «Наша родословная» – выставка 
работ победителей Конкурса, выставка клуба 
«Коллекционеров». 

Представители  регионального от-
деления ПП СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
ознакомились с книжными выставками: 
«Культура России – гармония вечности»; 
«Родословная: истории моей семьи»;  
«Культура старообрядцев»; «Памятники 
славянской письменности».

Для детей и школьников было орга-

низовано увлекательное путешествие в 
царство Кощея. В книгохранилище прош-
ли отгадывание загадок, проверка знания 
русских пословиц и поговорок. Так же ак-
тивные участники мероприятия получили 
подарки от Кощея и красавицы Забавы 
– книги из фонда книгообмена и блокноты 
с символикой праздника. По окончании 
праздника всех порадовал яркий салют 
на площади им. Декабристов.

В настоящее время в цоколе краевой 
библиотеки работает кафе, в котором тема-

тический интерьер и демократичные цены. 
Очень приятно посетителям выпить чашку 
кофе или пообедать в довольно интересной 
и уютной обстановке. 

Приятно радует, что в нашем крае уделя-
ется внимание развитию и сохранению куль-
турных традиций. И пусть таких мероприятий 
будет больше, а политические партии примут 
в них участие, ведь политика может быть 
весёлой и очень человечной.

Наш корр.

1 июня на на детской площадке в Черновском 
районе по улице труда,5 состоялся детский  
праздник. Организатор данного мероприятия 
Елена Сергеевна Сорокина. так же активное 
участие в мероприятии приняли члены партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ б.Х. Галсанов, В.А. 
Афицинский, А.В. тутов, Е.В. Маркова, В.В. Про-
копчук и председатель дворов т.И. Суюшкина. 

Лучезарные улыбки ребятишек, веселые кон-
курсы от красавицы Забавы,  все это очень пора-

довало ребятишек и родителей, которые пришли 
на праздник. 

Председатель дворов Тамара Ивановна Су-
юшкина, жители посёлка называют её  Королева 
двора.  Это активная женщина, которая занимается 
благоустройством территорий Черновского района, 
знает проблемы местных жителей, а ещё Тамара 
Ивановна – лауреат звания «Социальная звезда» 
форума «Забайкальцы –  Забайкалью», поделилась 
впечатлениями о проведенном празднике:

«Мероприятие прошло ОтЛИЧНО, дети и ро-
дители очень довольны. было много интересных 
конкурсов, считаю, что нам такие мероприятия 
нужны для того,  чтоб детям было радостно, 
ведь помимо того, что это праздник День защиты 
детей, у ребятишек начались летние каникулы. 
Спасибо СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ, что приехали 
в наш двор, провели такой праздник, особенно я 
благодарна нашей Сорокиной Елене Сергеевне. 
Она всегда нам помогает. В прошлом году оказала 
нам очень большую спонсорскую помощь. Мы по-
ставили детские площадки, карусель, песочницу, 
корабль, качели и многое другое. В этом году, 
например,  к 9 мая, Елена Сорокина поздравила 
участников войны, оказала спонсорскую помощь 
для приобретения радиоприемников и многое 
других добрых дел сделала для наших жителей. 
А нашему двору каждый год помогает в прове-
дении праздника двора. Огромное спасибо! Если 
бы было таких людей много, то все наши дворы 
процветали бы и дети радовались бы всегда! 
Наш двор самый лучший, в том числе при помощи 
Елены Сергеевны Сорокиной. 

Мы постоянно участвуем в конкурсах, ежегодно 
устраиваем «Праздник двора», «День соседей» и 
другие праздники. Конечно, благодарим всех, кто нам 
помогает, тех людей, которые неравнодушны, кото-
рые не с балконов созерцают, а принимают активное 
участие, помогают посадить деревья, что-то городить, 
облагородить, сделать какие-то поделки».

Наш корр. 1 июня 2013 года.
На снимке: организаторы и участники  

праздника – В. А. Афицинский, Е. С. Со-
рокина, Б. Х. Галсанов.

Улыбайся, освещая всех улыбками!
Ошибайся – веселее жить с ошибками!
Не пугайся, в жизни всякое случается!
Не сдавайся! Всё не сразу получается!

В День защиты детей

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ: 
ИСТОРИЯ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ
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Забайкалье ––- там, где    начинается Россия!

Монахи-братья Византии
К славянам с Азбукой пришли.
Огонь познаний, как стихия,
Границ не ведает Земли…

И вот у самого Китая,
Смешав народы, племена,
Сквозь тьму столетий проступают
Славянской вязи письмена.

На эти строки меня подвигли невероят-
ная безграмотность, казалось бы, неожи-
данно постигшая нас, за плечами которых 
школы, училища, институты, ошибки, кото-
рыми изобилуют страницы разных изданий 
и порталов. Зачастую День славянской 
письменности проходит, к сожалению, не за-
меченным. А ведь именно этой письменности 
обязаны все народы России. Образованием, 
общением с миром, знаниями, знакомством 
с общечеловеческой, особенно европейской 
культурой. Забвение истории возникновения 
славянской письменности приводит к духов-
ному обнищанию и элементарной безгра-
мотности. Примеров тому не счесть. Иногда 
даже удивительно думать о том, что в стране 
всеобщее среднее образование...

Сегодня очевидно, что два монаха Визан-

тии оказали огромное влияние на развитие 
не только славян, но и всего человечества. 
Аз буки веди – начальные буквы созданного 
их учениками алфавита – впечатляют тем, 
что изучающий говорит миру: «Я буквы ве-
даю». (Местоимение Я – Аз стоит в этом 
алфавите на первом месте. В. Б.). Ведаю-
щий буквы – знающий, чувствующий, предви-
дящий, видящий и, более того – обладающий 
и управляющий буквами – освещает мрак, 
расширяет пространство бытия и светит для 
других во тьме невежества, открывая путь, 
как светильник, который, как сказано в Книге 
книг, ставят на высокое место.

Ибо человек – это путь. Но в куда можно 
двигаться во тьме? Вот и вопрошают (или 
восклицают) названия букв кириллицы: Л – 
люди, М – мыслете. Люди, мыслите?!

Известно, что монахи эти были братья-
ми из Солуни (Салоники), звали их Кирилл 
и Мефодий. Кирилл родился в 827 году и 
до принятия монашества в 863 году звался 
Константином, умер же в 869 году. Старший 
его брат Мефодий родился в 815 году, умер 
в 885 году. Как видим, каждый из них прожил, 
по современным меркам, недолгую жизнь. 
Но велики дела их.

Они родились в семье византийского 
военачальника из города Фессалоники. По-
ведаем коротко о жизненном пути каждого 
из них.

Мефодий был назначен правителем 
одной из славянских областей на Балканах, 
в 856 году постригся в монахи в одном из 
монастырей Малой Азии.

Кирилл, при рождении Константин, полу-
чил превосходное образование в Константи-
нополе, его учителями были представители 
византийской элиты Лев Математик и Фотий, 
который позже стал патриархом Констан-
тинополя. Константин был библиотекарем 
патриарха, позже преподавал философию и 
получил прозвище Философа. Открыв путь 
для себя, он стал открывать путь и другим. 
Таково призвание каждого настоящего 
служителя познания. Вместе с братом Ме-
фодием он участвовал в миссиях Византии 
в Арабском халифате и Хазарии, тогда же 
написал полемические прения с мусульма-
нами и иудеями, которые позже вошли в его 
«Пространные жития».

Повествуя о Кирилле и Мефодии и их 
времени, невозможно не упомянуть о сла-
вянах. Разные источники открывают нам 
современные ветви славянства – группу 
народов в Европе, которые делятся на: 
восточных (русские, украинцы, белорусы); 
западных (поляки, чехи, словаки, лужичане); 

южных (болгары, сербы, хорваты, словенцы, 
македонцы, боснийцы, черногорцы). 

На востоке современной Чехии есть исто-
рическая область, именуемая Моравией. В 9 
и 10 веках там было государство западных 
славян – Великоморавская держава, позже, 
в 906 году, разгромленная кочевниками – 
венграми. Именно с этой славной державой 
западных славян и связана судьба Кирилла 
и Мефодия, а также – развития всего славян-
ского мира, а позже Руси и России. 

В 863 году в Константинополь прибыло 
посольство правителя Великой Моравии 
Ростислава. Правитель просил прислать 
учителей в свою страну, которая недавно 
приняла христианство. Религию надо было 
расширять и укреплять среди недавних 
язычников, и император Византии повелел 
отправить в Великую Моравию Константи-
на и Мефодия. Тогда же, вероятно, была 
создана первая азбука, которая отражала 
особенности славянского языка. Азбука эта 
– глаголица. 

В тот же период был создан и первый 
литературный текст на славянском языке – 
сборник из евангельских текстов, которые 
читают во время богослужения. 

Итак, в Великой Моравии Константин 

(Кирилл) и Мефодий стали совершать богос-
лужения на понятном жителям славянском 
речении. Константин создал первый ориги-
нальный поэтический текст на славянском 
языке – «Проглас», а еще, на славянском 
же, изложил христианскую догматику, назвав 
этот опыт «Написание о правой вере».

Церковь Великой Моравии подчинялась 
епископству Пассау в Баварии, выступавше-
му против всего славянского. Естественно, 
что деятельность Константина и Мефодия 
встретила ожесточенное сопротивление 
немецкого духовенства. Братья готовили 
славянских священников, но они не могли 
посвятить своих учеников. 

Совершив великие труды всего за четыре 
года, Кирилл и Мефодий в 867 году выехали 
из Великой Моравии в Венецию, рассчиты-
вая посвятить своих учеников в Константи-
нополе. И не ошиблись, ибо велики были их 
дела и помыслы.

По приглашению римского папы, в 868 
году Кирилл и Мефодий направились из 
Венеции в Рим. Папа Адриан II освятил 
славянские книги, что было непреложным 
законом для всего тогдашнего христианского 
мира, а ученики Кирилла и Мефодия стали 
славянскими священниками и дьяконами.

В Риме Кирилл тяжело заболел. Умер 
он 14 февраля 869 года. Похоронили его в 
базилике Св. Климента. 

После смерти брата, в 869 году, Ме-
фодий был назначен архиепископом 
Паннонии, практически Великой Моравии, 
которая тем самым приобрела церковную 
самостоятельность. А на следующий год 
Великая Моравия была оккупирована во-
йсками Восточно-Франкского королевства. 
Мефодий был сослан в один из монасты-
рей Швабии. Все было как в нашем мире: 
восстание населения, вмешательство 
влиятельных лиц… В 873 году моравский 
князь Святополк добился освобождения 
Мефодия. Папа Иоанн VIII запретил Ме-
фодию совершать службу на славянском 
языке, но в 880 году Мефодий поехал в 
Рим и добился отмены запрета.

Вся жизнь Мефодия была связана с 
развитием и расширением христианства в 
славянском мире, переводами на славян-
ский язык церковных канонов, борьбой с 
немецким духовенством (перед смертью 
Мефодий отлучил от Церкви главного 
своего немецкого противника Вихинга). 
По его инициативе был предпринят пере-
вод основных книг Ветхого Завета на сла-
вянский язык… 

Умер он 8 апреля 885 года.

Ученики его были изгнаны из Моравии и 
обосновались в Болгарии, где и был создан 
новый славянский алфавит на основе гре-
ческого. Алфавит был дополнен буквами, 
заимствованными из глаголицы и наиболее 
точно передавал фонетические особенности 
славянского языка. Очень скоро он широко 
распространился у восточных и южных сла-
вян и получил название «кириллицы» – в 
честь Кирилла. 

Таков великий путь создателей славян-
ской письменности. Вычтите из 2013 – 863. 
Подумать только – 1150 лет путь половины 
цивилизованного мира освящен и освещен 
Кириллом и Мефодием, а свет, исходящий 
от них, со временем становится только ярче. 
Вот оно –  свойство познания!

И т а к ,  п е р в ы м  п и с ь м е н н о -
литературным языком славян был старо-
славянский язык, который сложился на 
основе переводов Кириллом и Мефодием 
богослужебных книг с греческого языка 
на южнославянский язык и пользовался 
двумя системами письма – кириллицей и 
глаголицей. (Вообще, славянские языки 
не приемлют «неудобоваримые» про-
изношения, а потому невозможно пред-
положить, чтобы первые алфавиты 

назывались бы «мефодицей» или «кон-
стантиницей». В. Б.).

Продолжением старославянского языка 
был – церковнославянский язык. И, прибли-
жаясь, к нашей современности, надо сказать, 
что языком восточных славян стал древне-
русский язык, на основе которого сложились 
современные – белорусский, украинский 
и русский языки. (Изучавшие «мертвые» 
– старославянский и церковнославянские 
– языки, автор этих строк один из них, 
отмечали их поразительную живучесть, 
особенно в языках южных славян, например, 
болгар. В. Б.)

Кириллица же, претерпев различные 
изменения, особенно значительные в 1708 
и 1918 годах, легла в основу русского алфа-
вита и оказала неоценимое влияние на раз-
витие всего мирового сообщества. Говорить 
же о культуре России – значит говорить о 
всей мировой культуре. Все взаимосвязано, 
породнено, одно перетекает в другое… И 
этим современное общество обязано Кирил-
лу и Мефодию.

Разве думали в 863 году два брата-
монаха из Византии, что, благодаря им, будут 
созданы величайшие произведения челове-
чества, написаны истории стран и народов. 
Что они откроют путь в мировую культуру 
миллионам славянам и неславянам, что 
через 1150 лет, в неведомом им Забайкалье, 
какой-то бурят-монгол будет с величайшей 
благодарностью посвящать им на кириллице 
стихи. А потом повторять вслед за поэтом 
Семеном Липкиным:

Я люблю твой язык больше жизни своей,
В нем негромко звучание чешского, польского,
Он славянский, однако, в нем столько монгольского,
Столько финских и тюркских корней и кровей.

Я люблю твоих грозных и жалких царей,
Злоумыслие Софьи в натопленной девичьей,
Городничих твоих и твоих бунтарей,
И немецких принцесс, и убитых царевичей.

Я солдатом твоим был в блокадных снегах,
В окруженных станицах донского казачества,
уничтожат меня, втопчут плоть мою в прах,
Но душа моя в прахе зерном обозначится.

Абсолютно согласен со всем и всеми 
– автором стихотворения, звучанием и на-
писанием фонем и букв алфавита, слогом и 
строем письма, и, конечно, их создателями.

Виктор Балдоржиев.

Как два монаха 
открыли народам путь


24 мая – день

славянской
письменности

и культуры

Как говорят и пишут 
сегодня в Забайкалье?

«Да я прошу написать тебя анатацию (сло-
во об авторе) на мою книгу, стихи все тут на сайте 
стихи.ру, цену вопроса обговорим. С  остальными 
не дружу, хотя ничего плохого им не делал».

Личное сообщение 
забайкальского писателя.

Пусть говорят: самые безобидные 
дебаты в Интернете (без всяких правок)

«Люди, Ильковский на посту еще не про-
работал ТРЕХ МЕСЯЦЕВ!!! О каких преиспол-
ненных делах вы говорите? Дела масштаба 
Края имеют жизненный цикл от года и выше. В 
каком состоянии ему достался Край - объяснять 
надо??? Реально лучшая кандидатура на пост 
Губернатора! И лучшее подтверждение тому 
– мудовые рыдания отодвинутых от кормушки 
паразитов...»

«Может, и отмодерируют! Скажу точно: идёт 
подрывная работа в посёлках против Ильковско-
го. Что только не говорят! Вообщем,запугивают 
население......»

«Жучке: Я и не волнуюсь. Подобных рас-
суждений сейчас много. Так же говорят, что если 
убрать Путина и поставить того же Навального 
- то через время будет та же коррупция. Мне это 
представляется аналогичным такой ситуации: 
представьте, горит ваша квартира и весь подъезд, 
дым уже не дает дышать. Есть слабая надежда 
пробиться через дым и огонь на улицу, но вы 
сидите и размышляете - на лестнице же можно 
подскользнуться, упасть, сломать шею, или, как 
минимум, ногу. Не, не побегу...»

«Ивану: Вы пишете откровенный бред. Посмо-
трите на официальную биографию Кошелева. Он 
в только 1998 году получил высшее образование, 
а в 2001 уже ушел с железки во власть с поста 
начальника финансовой службы. Еще раз - ЗА 
ТРИ ГОДА после получения диплома он дорос до 
генеральской должности!!! Чудо? Нет, просто па-
пик - предыдущий начальник финансовой службы. 
То есть протекция у Кошелева в крови и команду 
свою строит именно по этому принципу. Как раз 
вокруг него на сладких должностях - родственники 
и близкие, а на низших должностях, «для битья» 
- там да, там работяги. На них он и срывается со 
своим общеизвестным хамством. И наоборот - у 
Ильковского отбор только по принципу профес-
сионализма. Даже по той простой причине, что 
он тут никого не знает!»

«Не надо делить округ! в середине 90-х 
он просто лежал в помоях. Об этом старшее и 
среднее поколение хорошо помнит. Нынешнее 
поколение интернетчиков не знает как мы выхо-
дили из этой ямы... да и Чита все делала чтобы 
меньше знали в области о успехах абао. очень 
хочется чтобы нам всем повезло с губернато-
ром...буряты точно все не уедут!»

«Читинец, объясни нам, глупым, чем же 
Ильковский лучше остальных? Поканкретнее с 
фактами. как он край поднимит?».

«Что- то Вы уж совсем со своим выдающимся 
опытом белочку схватили. Какая в окружении ИКК - 
система родственников и знакомых, личной выгоды 
и желания наживы? Есть такие факты, так выложите 
их. И пусть им будет стыдно этим родственникам... 
Но такого нет и в помине. А Вы просто какой-то 
поклеп несете. Незаслуженно обижать людей , при 
этом таясь за анонимами... За такое можно и в рог 
получить! Жаль что пока только виртуально...»

http://zabmedia.ru/?page=news&rubr=1&t
ext=57438&p=0

Между тем! Совсем не в тему?
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О чем можно думать на берегу Онона под шум 
дождя? Безлюдно и серо стало, неуютно от этого на 
душе, вот что...

В советское время  технология секса была неваж-
ная, но зато какая любовь! И с демографией все было 
в порядке: численность населения росла. Выборов 
раньше не было – одна партия, один кандидат. Но вот 
уже много лет наш человек выбирает себе начальника 
из нескольких кандидатов. В думы, администрации. 
А население России продолжает катастрофически 
уменьшаться.  В основном – от невыносимых усло-
вий жизни, что вызывает массовую алкоголизацию, 
суициды, безразличие к жизни. Усовершенствовалась 
и технология секса, но любви не стало. Испарилась 
любовь не только к человеку, но и к стране. Выборы 
между тем продолжаются… В политику все удари-
лись. А в какой современной политике может быть 
Работник, Человек труда и Дела, Хозяин, Человек 
Прибыли? без него властвуют геббельсы, полу-
чается только убыль. Вот данные Энциклопедии 
Забайкалья только по Ононскому району:

«Байн-Цаган… В 1989 году население – 
130 чел., в 2002 – 101».

«Большевик… В 1989 году население – 
532 чел., в 2002 – 471».

«Буйлэсан… В 1989 году население – 749 
чел., в 2002 – 647».

«Верхний Цасучей… В 1989 году населе-
ние – 1007 чел., в 2013 – (данных нет)».

«Икарал… В 1989 году население –  (дан-
ных нет), в 2002 – 183».

«Красная Ималка… В 1989 году населе-
ние – 1110 чел., в 2002 – 824».

«Кубухай… В 1989 году население – 636 
чел., в 2002 – 577».

«Кулусутай… В 1989 году население – 
1026 чел., в 2002 – 924».

«Куранжа… В 1989 году население – 192 
чел., в 2002 – 176».

«Новая Заря… В 1989 году население – 
1329 чел., в 2002 – 992».

«Новый Дурулгуй… В 1989 году населе-
ние – , в 2002 – 1013».

«Старый Дурулгуй… В 1989 году населе-
ние – 289 чел., в 2002 – 184».

«Тут-Халтуй… В 1989 году население – 
739 чел., в 2002 – 582».

Урта-Харгана – данных нет.
«Усть-Борзя… В 1989 году население – 

1016 чел., в 2002 – 557».
«Холуй-База… В 1989 году население – 

822 чел., в 2002 – 479».
«Чиндант Первый… В 1989 году населе-

ние – 864 чел., в 2002 – 676».
Данные 2013 года, практически, не отли-

чаются от данных десятилетней давности. Во 
многих местах стало еще хуже.

Насколько уменьшилось население за последние 
десять лет? Люди сел, не включенных в Энциклопедию, 
видимо, причислены к населению центров сельских 
самоуправлений. Убыль, казалось бы, незначитель-
ная. По России, где тысячи опустошенных деревень, 
– намного страшнее. Но прожорливая курочка дикого 
капитализма, которой служит правящая власть страны, 
клюет по живому и очень больно… Россия давно не 
живёт, а выживает. Невольно вспоминаются слова 
немецкого военного стратега, который, анализируя 
войну, писал: «Для победы над противником не 
обязательно иметь большую, громоздкую армию, 
достаточно иметь плеяду шпионов и предателей. 
Можно с наименьшей кровью одержать победу». 

Неужели геноцид?

Не будем приводить даннные современной ста-
тистики, где бодро рассказывают об улучшении демо-
графической ситуации в России за последние 4 года.. 
Точное число мигрантов, хлынувших в страну в поисках 
куска хлеба, никакая статистика не сможет привести. 
Но та же статистистика повествует, что с середины 
1990-х до середины 2000-х годов население России 
ежегодно уменьшалось на 850 тысяч человек.

Ежегодно каждое село нашего района «теряет» 
от 5 до 20 человек, соответственно и район – от 50 до 
200 человек, несмотря на призывы вождей рожать. 
Кого угодно…

В суете сегодняшней беспросветной жизни, оч-

нувшись, каждый житель России может вспомнить о 
своих родных и близких, друзьях и знакомых, которых 
сегодня нет. И причины, приведшие их к гибели. Кто-
то умер естественной смертью, но сколько – спились, 
сгорели от водки, (а хорошей водки не бывает, но и от 
хорошей жизни не пьют), погибли в драках и авариях, 
наложили на себя руки. Молодые и здоровые  люди. 
Целые кладбища!  Для статистики – это сухие цифры, 
но в нашей памяти оживают знакомые лица. Патриоты 
России не раз говорили о геноциде, спланированной и 
целенаправленной политике, продуманной за рубежом. 
Расчленить и уничтожить нашу страну, 
граждане которой за столетия 
перевоплощений воплотили 
в себе лучшие качества 
человечества – совесть, 
честь, доброту, поря-
дочность – пытают-
ся уже несколько 
столетий.

Обратимся 
теперь к Эн -
ц и к л о п е д и и 
Кирилла и Ме-
фодия, самой 
авторитетной 
на сегодняшний 
день. Что же та-
кое геноцид? Ответ 
такой: «Геноцид (от 
греч. genos — род, 
племя и лат. caedo — 
убиваю), в международном 
праве — одно из тягчайших 
преступлений против человечества, 
истребление отдельных групп населения 
по расовым, национальным, этническим или рели-
гиозным признакам, а также умышленное создание 
жизненных условий, рассчитанных на полное или 
частичное физическое уничтожение этих групп, равно 
как и меры по предотвращению деторождения в их 
среде (биологический геноцид). Такие преступления 
совершались в массовых масштабах гитлеровцами 
во время 2-й мировой войны, особенно против сла-
вянского и еврейского населения. Международная 
конвенция «О предупреждении преступления геноцида 
и наказании за него» (1948) устанавливает междуна-
родную уголовную ответственность лиц, виновных в 
совершении геноцида».

В силу своего призвания, я был почти во всех 
деревнях, поселках и городах Забайкалья. Для того 
чтобы знать, какова жизнь, писателю не требуется 
быть профессиональным политиком или экономистом. 
И никаких доказательств тоже не требуется. Все про-
сто: настоящий талант, даже если автор и хотел бы, 
никогда не отступит от истины, которую не надо до-
казывать, она показана жизнью. Если это гармонично, 
талант спокоен и безмятежен, если нет – непокорен. 
(Покорной главой еще никто, никуда не вознесся и, «об-
ходя моря и земли», ничьи сердца глаголом не возжёг, 
отчего, вероятно, они и не горят до сего дня). 

В феврале 2000 года «Независимая газета» 
была вынуждена признать «…что общенародная 
собственность стоимостью в триллионы долларов 
и неоценимые природные ресурсы были проданы 
частным лицам всего за пять миллиардов долларов». 
358 богатых семей планеты (это они вершат миром 
и вертят правительствами) имеют годовой доход, 
равный годовому доходу 2 миллиардов 300 миллио-
нов бедных людей. Это они вершат миром и вертят 
правительствами.

Какие родители в деревне, где нет работы, как 
накормят (самим нечего есть), оденут (самим нечего 
одевать) и обучат ребенка на 144 рубля в месяц, а 
одинокая мать – на 288 рублей? Какое может быть де-
торождение, если люди, живущие в полупустыне, изо 
дня в день, а иногда и не каждый день, питаются одно-
образной пищей, где ни калорий, ни витаминов? Кого 
родят и будет ли полноценным гражданином страны 
рожденный, если родители еще и пьют всякую отраву? 
И так десятилетиями! Разве это: «… не умышленное 
создание жизненных условий, рассчитанных на полное 

или частичное физическое уничтожение 
этих групп, равно как и меры по 

предотвращению деторож-
дения в их среде (био-

логический геноцид)»? 
Условия эти создают 

те, кого и выбира-
ет народ. Везде 
и всюду. Кто же 
еще? Ибо слу-
жат не государ-
ству и людям, а 
собственному 
благополучию 
(везде и всю-
ду), как и учат 
их целенаправ-

ленно зарубежные 
учителя. Активная 

деятельность при ре-
зультатах не в пользу 

государства всегда возвы-
шала чиновников, для которых 

сегодня наша страна – богатейшая 
территория для купли и продажи, а населе-

ние – только обуза, но эта обуза во время выборов, 
становится средством для достижения собственных 
целей. Власть Забайкалья потеряла всякое доверие 
народа. Вернется ли это доверие после 8 сентября 
2013 года?

Кто победит: мы или геббельсы?

Цели же, которые оглашают во время выборов 
народу многие кандидаты на разные должности, 
совершенно противоположные замалчиваемым, 
аргументы, с которыми они обращаются, страшнее 
любых аргументов Геббельса. Это о них, заполонивших 
сегодня всюду структуры власти, полтора века назад 
писал человек, завершивший создание Забайкалья в 
его современных границах, граф Николай Николаевич 
Муравьев-Амурский: «Храни, Господи, Россию не от 
врагов и супостатов, а от мелочных и легкомыс-
ленных людей». Эта армия шпионов и предателей. 
послужила и служит усердно врагам России в XX и XXI 
веках, иные порой даже не подозревая об этом (вот 
кто лохи!). Создав невыносимые условия жизни, 
они теперь будут призывать к борьбе с этими же 
условиями. Например, с пьянством. такова техно-
логия их политики, а где политика, там нет сердца, 
но геббельсы всегда предложат «право выбора».

Что же делает в такой ситуации современный 
здравомыслящий человек? В первую очередь, ограж-
дает себя и свое потомство от всяческого влияния ис-
ходящей заразы посредством укрепления духа – верой 
и трудом, далее начинает использовать навязанную 
ему систему для собственной пользы – изучает зако-
ны, постоянно укрепляя собственную экономическую 
базу… Каждая мать скажет, что ребенок начинает 
кричать (испытывать неудобства), когда его отрывают 

Это о 
них, заполонивших 

сегодня всюду структуры вла-
сти, полтора века назад писал чело-

век, завершивший создание Забайкалья 
в его современных границах, граф Николай 

Николаевич Муравьев-Амурский: «Храни, 
Господи, Россию не от врагов и супостатов, а 
от мелочных и легкомысленных людей». Это и 
есть армия шпионов и предателей. Именно они 
послужили и служат усердно врагам России в 
XX и XXI веках, иные порой даже не подо-
зревая об этом (вот кто лохи!). Создав 

невыносимые условия жизни, теперь 
они будут призывать к борьбе с 

этими же условиями.

от пуповины. До революции в России крестили сразу 
же после рождения: оторвав от пуповины, соединяли 
с Богом. Тогда он становится непобедимым. Помните, 
как был рад Воланд (сатана) из «Мастера и Маргари-
ты» М. А. Булгакова, изумленный тем, что здесь не 
верят в Бога. Что получится из человека, крещенного 
в зрелом возрасте? Перечитайте еще раз того же М. 
А. Булгакова, хотя бы «Собачье сердце»…

Можно ли жить без политики?

Во всех экономически развитых странах основ-
ная масса трудоспособного населения верующая. 
Сравните. 

В США – 85,4 процентов населения христиане, 
1,4 процента - мусульмане, 2,1 – иудаисты, 0,7 – 
буддисты, 0,3 – индуисты, приверженцев новых 
религий – 0,2, 0,1 – сикхи, приверженцев других 
религий, а также неверующих и атеистов – 9,8 
процента.

В России – 19,5 процента христиане (в основ-
ном крещенные в зрелом возрасте), 10 – мусуль-
ман, 0,4 –иудаисты, приверженцев других религий, 
в том числе атеистов – 70,1 процента. Даже в черно-
кожей Намибии – 80,7 христиане, в Конго – 87,2, в 
Никарагуа – 91,6, в Эквадоре – 97,8, в боливии – 
98,9… А в Японии 90,8 процента – буддисты.

Мы обрабатываем только 12,8 процента от общей 
площади имеющейся у нас земли, США – 44,9, Вели-
кобритания – 70,4, маленькая Голландия, площадь 
которой всего-то 41,5 тыс. кв. км и которая кормит 
весь мир – 57. Площадь России 17 075, 4 тыс. кв.км. 
(в 411 раз больше Голландии), Забайкальского края 
–  431,5 тыс. кв. км. – в десять с лишним раз больше 
Голландии, на долю которой приходится одна пятая 
часть мирового экспорта в сельскохозяйственном 
производстве – мясо птицы, яйца, сыр, молоко, овощи, 
картофель, зерновые,  40 процентов территории лежит 
ниже уровня моря. Искусственные, осушенные участки, 
защищенные дамбами. Ни грамма золота не добывают 
на территории (нет в энциклопедии), Россия в 2012 
году добыла  226 тонн золота, 4-е место в мире.

В 1992 году нас было 148 688 848 человек, к 
2006 году стало – 142 миллиона 754 тысячи. За семь 
лет стал заметен прирост: в 2013 году нас стало 
143 миллиона 200 тысяч человек. Ведь рожать 
правители призывают. Кого угодно! По прогнозам 
собственных ученых в 2015 году нас должно быть 
133 миллиона 314 тысяч человек, в 2050 – 104 мил-
лиона 258 тысяч человек. у зарубежных идеологов 
эта цифра в десять раз меньше. Они уже сегодня 
заявляют: Сибирь принадлежит всему миру, то 
есть  – им, население не должно превышать 2 млн. 
человек. утешили...

О разном думалось под моросящим небом на 
берегу Онона, в малень кой старинной деревушке, 
где в 1920-ых годах прошлого столетия мальчон кой, 
в многодетной семье раскулаченных впоследствии, 
Артамоновых жил мой осиротевший отец. Сегодня 
Икарал – маленькая деревушка, около пяти десяти 
дворов, 170 человек. Во все времена одна улица, 
сегодня – не более полукилометра. Есть все еще 
крепкие дома и хозяйства. Как и всюду в дерев нях, 
здесь живут на мизерные пенсии и пособия, редкие 
семьи нашли пра вильный путь – живут своим трудом, 
крепко и самостоятельно, как их предки. 

Вычитал я в разных книгах и журналах, что в 1920-
ые годы (после мировой и гражданской войн!), здесь 
было почти две тысячи жителей, а улица тянулась на 
три и более километра. Тогда семилетними играли в 
лиловых пикульниках озорные Ванька (погибнет на 
фронте) и Борька, мой отец. (Он умер в 1998 году). 
Рассказывал мне об Икарале, о простых русских 
крестьянах Артамоновых: старшие сгинули в ссылке, 
сыновья погибли на фронтах войны. Но в энциклопе-
диях и других статистических изданиях этого, конечно, 
нет. Это в – сердце… 

Цифры эти – не для уныния, а для ума, чтобы 
вера стала сильнее, а с ней – душа зорче, нервы 
– крепче, труд – в радость. только так можно 
выбрать Человека Прибыли, труда и Дела, Ра-
ботника.

Народ понял: не Ильковский объединяется с 
партиями, а партии объединяются с беспартийным 
и будущим губернатором Забайкальского края. Это 
тоже полезно. Я считаю, что 8 сентября 2013 года 
пройдут не политические выборы, в этот день на-
род Забайкалья будет выбирать такого губернато-
ра и таких депутов, которым можно будет доверять 
и которые верят, что существование власти без 
доверия народа становится бессмысленной. Но 
доверие должно быть обоюдным.

И без всякой политики.  

Виктор Азаровский.

  

Факты и геббельсы



ВЫБОРЫ
БЕЗ

ПОЛИТИКИ

Еще совсем недавно этот сломанный в начале перестройки, сложный совет-
ский «аппарат» по очистке и обработке зерна олицетворял на поросшем бурья-
ном току мощь бывшего колхоза «Гигант». Но сегодня не стало и его. Отдали за 
долги? Сдали на металлолом? Но зерна нет, значит, нет и заботы. Никакой!

Забайкалье ––- там, где    начинается Россия!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Внимание! Нужна помощь!

В адрес нашей редакции поступило 
письмо от Сергея Пищулина  из города 
Санкт-Петербурга, он является организа-
тором из региональной молодежной обще-
ственной организации «Поиск» (это обще-
ственное объединение поисковых отрядов 
Волгоградской области). С 1992 года эта 
организация занимается реализацией со-
циальной программы увековечения памяти 
защитников Отечества, организацией поис-
ка, захоронения, а также перезахоронения 
останков воинов, погибших в годы Великой 
Отечественной войны, культурным, па-
триотическим и интернациональным вос-
питанием молодежи, развитием дружбы и 
взаимопонимания между народами.

«Нами был найден и похоронен боец 
под Сталинградом. На нем был значок с 
гравировкой. «Кириллову В. Т., команда 
«Буревестник» первое место по фут-
болу г. Чита, 1936г. «.  Первое место 
раз в год одна команда занимает, и, 
наверняка,  есть данные по игрокам... 
Уже больше 10 лет ищем родню!

Также были захоронены бойцы с 
медальонами: Коновалов Иван Пота-
пович, заместитель политрука, 1919, 
Читинская обл., Улетовский р-н, Ново-
Салийский с/с, д.Ново-Салия, Конова-
лов Потап Васильевич, Читинская 
обл., Улетовский р-н, Ново-Салийский 
с/с, д.Ново-Салия, Нарымским РВК.»»

Если кто-то из наших читателей знает 
какую-либо информацию о родственниках, 
о футбольной команде «Буревестник», 
которая  1939 году заняла первое место 
на соревнованиях, просим обратиться в 
редакцию по тел.: 8(3022) 322-491.

Вы жертвою пали...

Выражаем глубокое соболез-
нование всем авторам и редак-
циям, критические материалы и 
труды которых, направленные 
на – дискредитацию отдельных 
личностей, разжигание межнаци-
ональной розни и политической 
нестабильности в Забайкаль-
ском крае, с апреля по май 2013 
года благополучно скончались, 
не достигнув цели и не причинив 
никому морального вреда. Все 
они стали жертвами бесноватого 
эпатажа и красноречия, а также 
неуемного желания сколотить 
состояния на политическом пе-
пелище бывших руководителей 
Забайкальского края.

Аналитики прогнозируют, что 
мор на такие материалы продол-
жится до 8 сентября 2013 года.

Выражаем искреннее сочув-
ствие всем спонсорам, понесшим 
тяжелые и невосполнимые поте-
ри, горечь от которых излечива-
ется забвением и последующим 
прозрением.

Учитывая эмоциональный 
характер, а также преклонный 
возраст некоторых членов поли-
тических партий, убедительная 
просьба к авторам и редакциям 
СМИ предельно осторожно под-
бирать слова, фразы и эпитеты 
в критических материалах.

Группа товарищей.

Местное самоуправление остается пока 
единственной властью, заботящейся об обще-
стве в адресной точке проживания людей. На-
верное, каждый забайкалец может вспомнить, 
что с начала перестройки до середины 1990 
-х годов главами сел и поселков работали, в 
основном, мужчины. Но куда же они подевались 
потом? Задавали ли мы себе этот вопрос? Ведь 
он на сегодня остаётся самым животрепещу-
щим, ибо основную заботу о селах и поселках 
Забайкалья с тех пор несут женщины. 

А мужчины, видимо, наблюдают...
Например, в селе Новая Заря уже три срока 

подряд, а это более десяти лет (!) администра-
цией руководит Нина Бороевна Рожкова. Быв-
шая усадьба бывшего же колхоза «Гигант», где 
некогда было огромное хозяйство, количество 
овец которого доходило до ста тысяч голов, 
где было большое количество весьма и весьма 
важных начальников, очень много специали-
стов, спортсменов, культработников, препо-
давателей, сотни экономически крепких семей. 
И всем этим руководили солидные мужчины. 
Куда же они подевались, почему они бросили 
своё хозяйство, село, почему женщина, даже не 
уроженка села, должна взять на себя все про-

блемы? И какие еще требования сегодня могут 
предъявить существующей власти мужчины? 
Где их последователи, наследники богатств?

Такой же вопрос можно задать во многих и 
многих селах края. Именно в самые трудные 
годы слабый пол Забайкалья явил силу и му-
жество, смекалку и выживаемость, которые, 
как оказалось, не были присущи нашим муж-
чинам. Кстати, как и во многих семьях.

Главы сел и поселков, депутаты районно-
го уровня, директора школ, домов культуры, 
бухгалтеры, экономисты... Все прошедшие и 
сегодняшние трудности забайкальское село 
выдержало, благодаря только женщинам и 
вопреки мужчинам. 

Элементарный анализ показывает, что 
женщины несут на себе бремя общества, в 
основном, в сложных и обнищавших райо-
нах. Например, в Агинском округе селами и 
поселками по-прежнему руководят мужчины. 
Ведь так должно быть: мужчине – власть, а 
женщине – уют.

В других районах всё получается наобо-
рот. На прошедшем выездном семинаре-
совещании в селе Акша для глав и депутатов 
представительных органов муниципальных 

образований Акшинского, Кыринского и Онон-
ского районов, в котором принимал участие 
врио губернатора К. К. Ильковский, большин-
ство присутствовавших были женщины. 

Позже, обнаружив СПИСОК глав сельских 
поселений края, я пришел к выводу, что в этом 
списке не менее 70 процентов женщины. 

Мужчины, помогите женщинам!
На верхних снимках (в колонке сверху вниз):  

Н. Б. Рожкова, Г. Б. Иринчинова, Д. Б. Дамдинова. 
На верхнем снимке (большом): С. Ф. Абрамо-

ва и М. Г. Сариева. 
На нижнем снимке: главы сельских поселений 

и депутаты районов и во время обеденного перерыва 
продолжают обсуждать дела.

Именно эти женщины несут на себе заботы за-
байкальского села, которое доведено мужчинами, много 
лет руководившими Забайкальским краем, до крайней 
нищеты. Неужели эти мужчины снова возжаждут руково-
дить краем?  На семинаре никто им вопросов не задавал. 
Вопросы задавали К. К. Ильковскому. 

Каких мужчин выберут депутатами и губернатором 
эти женщины 8 сентября 2013 года? 

Виктор Балдоржиев.


